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Расходы областного бюджета 
на текущий год выРосли 
на 26,2 млРд Рублей

Депутаты Донского парламента при-
няли первые поправки в областной 
бюджет на 2023 год и на плановый 
период 2024 и 2025 годов. Измене-
ния предусматривают существенное 
увеличение расходов, прежде всего в 
социально значимых и инфраструктур-
ных направлениях.

В соответствии с поправками самые 
крупные федеральные финансовые 
средства будут направлены на разви-
тие транспортной инфраструктуры – в 
2023 году более 3 млрд рублей. Эти 
деньги пойдут, в том числе, на закупку 
20 электробусов для Ростова-на-Дону, 
10 – для Таганрога и 10 – для Волго-
донска.

– В последние годы крупные города 
Ростовской области последователь-
но работают над постепенным пере-
водом общественного транспорта на 
экологические его виды. Депутаты 
поддерживают выделение в бюджете 
дополнительных средств на эти цели. 
Кроме приобретения самих электробу-
сов, в текущем году будет приобретено 
и 14 зарядных станций. Это делается 
для того, чтобы сформировать полно-
ценную инфраструктуру обслуживания 
этого удобного, экологически чистого 
вида транспорта на территории Ро-
стовской области. Очевидно, что эта 
работа будет продолжаться и в даль-
нейшем. Также планируется значи-
тельно обновить уже существующий 
автобусный парк Ростова-на-Дону и 
закупить автобусы более экологически 
чистые с точки зрения выработки от-
ходов от топлива, – прокомментировал 
председатель Законодательного Со-
брания Ростовской области Александр 
Ищенко.

Кроме этого, часть средств, направ-
ленных на развитие транспортной ин-
фраструктуры, пойдет на реализацию 
нового проекта современной трамвай-
ной сети в Ростове-на-Дону. В 2023 
году на это предусмотрено более 900 
млн рублей. Еще 105 млн руб. выделя-
ется на первый этап восстановления 
речного пассажирского транспорта – 
скоростных перевозок по реке Дон и 
Азовскому морю.

Более чем на 2 млрд рублей увели-
чивается дорожный фонд Ростовской 
области. С учетом принятых поправок 
в 2023 году он составляет уже почти 40 
млрд руб.

– Что наиболее важно, увеличива-
ются средства на ремонт и строитель-
ство именно муниципальных дорог 
– городских, межпоселковых, где есть 
существенные проблемы с дорожной 
сетью. С учетом, что сейчас начался 
активный ремонт дорожного покры-
тия после зимнего периода, депутаты 
поддерживают дополнительное выде-
ление средств на эти цели, – заявил 
Александр Ищенко.

Среди других важных расходов об-
ластного бюджета – выделение допол-
нительных средств на переоснащение 
медицинских организаций, оказываю-
щих медицинскую помощь онкоболь-
ным (212 млн руб.), на модернизацию 

первичного звена здравоохранения 
(около 100 млн руб.), на строительство 
5 новых корпусов в лагерях летнего от-
дыха для детей.

участники сво и члены 
их семей получили пРаво 
пеРвоочеРедного пРиема 
в оРганах власти и местного 
самоупРавления

В целях усиления социальных га-
рантий для участников специальной 
военной операции и членов их семей 
депутаты приняли изменения в област-
ной закон «Об обращениях граждан».

– Мы продолжаем нашу последо-
вательную линию расширения прав и 
социальных льгот мобилизованных, 
военнослужащих, участвующих в спе-
циальной военной операции, и членов 
их семей. Поправками в закон они по-
лучат право внеочередного личного 
приема в органах государственной 
власти и органах местного самоуправ-
ления, – отметил председатель За-
конодательного Собрания Ростовской 
области Александр Ищенко.

К членам семьи участника специ-
альной военной операции, кто сможет 
воспользоваться таким правом, в со-
ответствии с поправками относятся 
супруг или супруга; несовершеннолет-
ние дети; дети старше 18 лет, ставшие 
инвалидами; дети в возрасте до 23 лет, 
обучающиеся в образовательных ор-
ганизациях по очной форме обучения; 
лица, находящиеся на иждивении.

в пРогРамму социальной 
газификации необходимо 
включить объекты культуРы 
и споРта

Депутаты направили обращение За-
конодательного Собрания Ростовской 
области к заместителю Председателя 
Правительства Российской Федерации 
А.В. Новаку о необходимости дополне-
ния программы социальной газифика-
ции учреждениями культуры, учрежде-
ниями физической культуры и спорта, 
а также модульными зданиями.

В ноябре 2022 года в программу со-
циальной газификации были включены 
лицензированные государственные и 
муниципальные учреждения социаль-
ной сферы, а именно образовательные 
и медицинские организации.

С 1 марта 2023 года они подключа-
ются к газораспределительным сетям 
без взимания с них платы при условии, 
что расположены в объектах капиталь-
ного строительства газифицированных 
населенных пунктов. Проектировани-
ем и строительством сети газораспре-
деления до границ земельного участка 
занимается единый оператор газифи-
кации, что позволяет снизить финансо-
вую нагрузку на региональный и мест-
ный бюджеты.

– Пока за рамками программы соци-
альной газификации остаются учреж-
дения культуры, физической культуры, 
спорта, то есть Дома культуры, библи-

отеки, спорткомплексы. У нас в Ростов-
ской области немало таких объектов, 
которые, на наш взгляд, должны быть 
газифицированы, – отметил председа-
тель Законодательного Собрания Ро-
стовской области Александр Ищенко.

Финансовое бремя по подведению 
сетей к таким объектам в настоящее 
время лежит на плечах муниципалите-
тов. Сельские бюджеты пользуются до-
тациями, и газификация соцобъектов за 
свой счет для них трудновыполнима.

Учитывая все это, депутаты Донско-
го парламента направили обращение к 
Правительству Российской Федерации 
с просьбой расширить программу со-
циальной газификации, включив в нее 
объекты культуры, физической культу-
ры и спорта.

Кроме того, депутаты считают не-
обходимым включить в программу со-
циальной газификации и модульные 
здания социальных учреждений. Так 
как они не являются капитальными 
строениями, в настоящее время лише-
ны возможности подключения к газора-
спределительным сетям на льготных 
условиях.

депутаты подготовят 
ходатайство о пРисвоении 
гоРоду Шахты звания «гоРод 
тРудовой доблести»

Законодательное Собрание Ро-
стовской области подготовит обраще-
ние к Президенту РФ с ходатайством 
о присвоении городу Шахты почет-
ного звания Российской Федерации 
«Город трудовой доблести». Соот-
ветствующее решение было принято 
на внеочередном заседании Донского 
парламента.

С данной инициативой выступили 
сами жители Шахт. Предложение было 
поддержано городской Думой и на-
правленно для согласования в Законо-
дательное Собрание и Правительство 
Ростовской области.

– Мы поддержали обращение шах-
тинцев и приняли постановление о 
подготовке такого ходатайства на имя 
главы государства, – сказал предсе-
датель Законодательного Собрания 
Ростовской области Александр Ищен-
ко. – Шахтерский город-труженик одно-
значно достоин этого высокого почет-
ного звания.

– Почетное звание «Город трудовой 
доблести» для города Шахты станет 
большим достоянием и гордостью для 
будущих поколений, смотрящих с уве-
ренностью и оптимизмом в завтраш-
ний день, – отметила председатель 
комитета Законодательного Собрания 
Ростовской области по взаимодей-
ствию с общественными объедине-
ниями и молодежной политике Ирина 
Жукова.

Почетное звание «Город трудовой 
доблести» утверждено соответствую-
щим федеральным законом от 1 марта 
2020 года.

Данное звание присваивается рос-
сийскому городу, жители которого 
внесли значительный вклад в дости-
жение Победы в Великой Отечествен-
ной войне 1941–1945 годов, обеспечив 
бесперебойное производство военной 
и гражданской продукции на промыш-
ленных предприятиях, располагавших-
ся на территории города, и проявив 
при этом массовый трудовой героизм и 
самоотверженность.

Звание «Город трудовой доблести» 
присваивается указом Президента 
Российской Федерации, как прави-
ло, в канун Праздника Весны и Труда 
(1 Мая).

количество обРащений 
к уполномоченному 
по пРавам человека 
в Ростовской области за год 
выРосло на тРеть

Депутаты Донского парламента за-
слушали доклад о соблюдении прав 
человека и деятельности Уполномо-
ченного по правам человека в Ростов-
ской области в 2022 году.

Данный ежегодный доклад являет-
ся одним из основных инструментов 
работы Уполномоченного по правам 
человека в Ростовской области, по-
зволяющих прямо и открыто донести 
до органов власти и общественности 
существующие проблемы в самых раз-
ных сферах жизнедеятельности.

В соответствии с представленной 
информацией из-за отмены эпидеми-
ологических ограничений в 2022 году 
произошло увеличение поступивших 
обращений в адрес Уполномоченного 
– 3351 (2201 в 2021 году). При этом на 
18% увеличилось количество удовлет-
воренных жалоб.

Как и в 2021 году, на первом месте 
среди всех обращений к Уполномочен-
ному стояли вопросы социального обе-
спечения, получения льгот, инвалид-

ности и медицинской помощи (614). 
На втором месте – обращения, касаю-
щиеся защиты жилищных, земельных 
прав и предоставления жилищно-ком-
мунальных услуг (441).

Традиционно высокие показате-
ли имеют жалобы на действия (без-
действие) сотрудников правоохрани-
тельных органов, а также проблемы в 
уголовном судопроизводстве – в 2022 
году поступила 381 жалоба.

В связи с объявленной специальной 
военной операцией, а также частичной 
мобилизацией граждан появилась но-
вая категория вопросов, связанная с 
социальными гарантиями участников 
СВО. По этой теме Уполномоченному 
по правам человека было подано 387 
жалоб.

импоРтозамещающие 
пРоизводства необходимо 
поддеРживать 
инвестиционным кеШбэком

Депутаты направили обращение 
Законодательного Собрания Ростов-
ской области к заместителю Пред-
седателя Правительства Российской 
Федерации – министру промышлен-
ности и торговли России Д.В. Манту-
рову по вопросу расширения приме-
нения инвестиционного кешбэка для 
стимулирования инвестиций в при-
оритетные отрасли российской про-
мышленности.

По мнению депутатов Донского 
парламента, в условиях санкционных 
барьеров и запретов одним из ин-
струментов эффективного импорто-
замещения является так называемый 
инвестиционный кешбэк: механизм 
поддержки инвестиционных проек-
тов, при котором государство после 
ввода в эксплуатацию вновь постро-
енного производства, завода, фабри-
ки частично компенсирует инвестору 
понесенные им инвестиционные за-
траты.

В России уже есть успешный опыт 
использования такого механизма в 
некоторых сферах производства. 
Так, например, инвесторы при созда-
нии тепличных комплексов получили 
право на частичное возмещение фак-
тической стоимости объекта из бюд-
жетов субъектов Российской Феде-
рации. Благодаря инвестиционному 
кешбэку тепличные проекты обрели 
привлекательные сроки окупаемо-
сти, существенно повысился интерес 
к риску потенциальных инвесторов в 
эту сферу.

Депутаты Законодательного Собра-
ния в целях ускорения процесса созда-
ния импортозамещающих производств 
в стране, стимулирования инвестиций 
в российскую производственную сфе-
ру предлагают расширить применение 
инвестиционного кешбэка, распро-
странив его на все отрасли промыш-
ленности, где требуется в приоритет-
ном порядке заместить иностранную 
продукцию.

Мария Петрова, 
по материалам сайта zsro.ru, 

фото пресс-службы ЗС РО

54-е заседание Законодательного Собрания 
Ростовской области
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– В Ростове реализуется немало му-
ниципальных образовательных проек-
тов. Например, проект «Профильные 
классы», главная идея – взаимодей-
ствие общеобразовательных органи-
заций, учреждений среднего профес-
сионального и высшего образования 
и коммерческих предприятий города, 
заинтересованных в квалифициро-
ванных специалистах. 

Профильные классы направлены 
на углубленное изучение определен-
ных предметов, которые пригодятся 
ученику для поступления в вуз. Они 
помогают школьникам заранее опре-
делиться со своей специализацией 
и попробовать себя в той или иной 
отрасли. На сегодняшний день в го-
роде реализуется 11 направлений 
профильных классов: инженерные, 
психолого-педагогические, IT, соци-
ально-экономические, естественно-
научные, медицинские, полицейские, 
юридические, архитектурно-художе-
ственные и государственного и муни-
ципального управления, лингвистиче-
ские классы.

Еще одно интересное направление 
– проектный офис «Образовательный 
Альянс Южной Столицы». В него вхо-
дят практико-ориентированные проек-
ты с 22 государственными и коммер-
ческими компаниями, которые стали 
партнерами практики, начиная с 2016 
года и по настоящее время. Проектный 
офис «Образовательный Альянс Юж-
ной Столицы» представлен на феде-
ральной платформе обмена практика-
ми устойчивого развития «Смартека». 
Деятельность по всем направлениям 
прошла проверку экспертами Смар-
теки, рассмотрение и подтверждение 
межведомственной комиссией регио-
на, получила положительную оценку 
и была включена в каталог практик и 
решений для использования на опыте 
в других регионах и тиражирования. 

Муниципальный проект «Исто-
рическая параллель» реализует-
ся в соответствии с соглашением 
о сотрудничестве Администрации 
Ростова-на-Дону и Российского исто-
рического общества. Его цель – со-
вершенствование исторического про-
свещения обучающихся начальных 
классов общеобразовательных орга-
низаций города.

– учебный год начался с ново-
введений – теперь в школах подни-
мают флаг и в расписании появи-
лись разговоры о важном. какие 
темы обсуждают со школьниками? 

– Новая традиция – поднятие фла-
га и звучание гимна РФ – с особым 
воодушевлением была воспринята 
педагогами образовательных органи-
заций. Эта мысль уже давно обсуж-
далась среди педагогов сообщества, 
и наконец решение было принято на 
федеральном уровне. 

В расписании школьных уроков 
появились разговоры о важном. 
Темы, которые выносят педагоги на 
обсуждение, самые разные – гума-
низм, милосердие, справедливость, 
коллективизм, взаимопомощь и 
взаимоуважение, историческая па-
мять и преемственность поколений, 
единство народов России. Но основа 
основ – это духовно-нравственные 
ценности, которые являются фунда-
ментом нашей многонациональной 
страны.

Вся работа в образовательных уч-
реждениях направлена на стратегию 
национальной безопасности РФ. На 
классных часах, на общеродительских 
и общешкольных собраниях тема сво-
боды человека, патриотизма, граж-
данственности, служения Отечеству 

и ответственности за его судьбу стали 
неформальным подходом к данным 
мероприятиям. Запланированные 
еженедельные мероприятия имеют 
целевую направленность – нравствен-
ные идеалы, крепкая семья, созида-
тельный труд, приоритет духовного 
над материальным.

Воспитательная работа в школе 
всегда была организована образова-
тельными учреждениями, ей всегда 
отводилась особая роль. Но сегодня 
более точечно решаются вопросы, 
связанные с патриотизмом и граждан-
ской позицией. В ряде образователь-
ных учреждений пишутся сочинения 
не только на темы литературных об-
разов и героев, а берутся темы, та-
кие как «Я и моя страна», «Город, в 
котором я живу», «Символика моей 
страны», и многие другие. В апре-
ле во всех школах города и области 
будет проведено эссе на социально 
значимую тематику в рамках цикла 
внеурочных занятий «Разговор о важ-
ном». Ряд школ планирует написание 
подобных эссе среди родительского и 
учительского сообществ.

– нынешний год объявлен годом 
педагога и наставника. как он будет 
проходить в донской столице? ка-
кие новые интересные проекты бу-
дут реализованы в этом году?

– В Ростове-на-Дону в системе «Об-
разование» трудятся 10 800 педагоги-
ческих работников. И каждый из них 
вносит свой вклад в воспитание под-
растающего поколения.

В 2023 году пройдет много инте-
ресных и значимых мероприятий, на-
правленных на поддержку и повыше-
ние престижа профессии учителя. Это 
– акция «Скажи спасибо педагогу!», 
флешмоб благодарности учителям на 
официальных аккаунтах в социальных 
сетях Администрации города, охват 
которой составляет более 150 тысяч 
просмотров (началась в январе 2023 
года и продлится до конца года), от-
крытие музея «Образование города 
Ростова-на-Дону» на базе городского 
Дворца творчества детей и молодежи, 
издание памятной книги «Образова-
ние Ростова в лицах». 

В Год педагога и наставника запла-
нировано проведение нового конкурса 
профессионального мастерства «На-
ставник года», предусмотрен призо-
вой фонд в размере 1,5 млн руб. из 
средств бюджета города.

В 2023 году будет реализован спе-
циальный проект для молодых пе-
дагогов «Моя высота». Финалисты 
будут включены в кадровый резерв 
отрасли «Образование». Победители 
получат грант на обучение в лучшей 
школе управленческих кадров стра-
ны «Сколково».

150 наставникам, осуществляющим 
методическое сопровождение моло-
дых педагогов, в виде единовремен-
ного денежного поощрения предусмо-
трены выплаты по 30 тыс. рублей из 
средств бюджета города.

Важным событием станет вруче-
ние лучшим педагогам муниципаль-
ного знака отличия «За заслуги в об-
ласти образования», учрежденного 
Ростовской-на-Дону городской Думой 
в августе 2022 года в честь Года педа-
гога и наставника.

– в Ростове не так давно был соз-
дан совет отцов. насколько успеш-
на новая общественная организа-
ция? 

– В сентябре-октябре 2022 года во 
всех муниципальных общеобразова-
тельных учреждениях избраны советы 
отцов, проведены выборы в районные 
и городской советы отцов. Всего чле-

нами советов отцов стали более 2 ты-
сяч пап.

Советы объединили инициативных 
мужчин нашего города не по профес-
сиональному принципу, а на основе 
традиционных семейных ценностей 
для привлечения внимания к ответ-
ственному отцовству.

Отцы активно включились в школь-
ную жизнь, стали партнерами пе-
дагогических коллективов, приняли 
участие в соревнованиях «Юнармей-
ские старты», различных спортивных 
состязаниях, посадке Аллеи отцов в 
рамках областного дня древонасаж-
дения, спартакиаде советов отцов 
города Ростова-на-Дону, в ходе кото-
рой проведены соревнования по ми-
ни-футболу, плаванию и шахматам, 
торжественной церемонии награжде-
ния лидеров образования «Триумф», 
акциях «Елка желаний», «Волонтеры 
8 Марта».

Нам важно, чтобы сегодня не только 
материнство, но и ответственное от-
цовство стало неотъемлемой частью 
культурной, духовной, патриотической 
жизни нашего города, чтобы пример 
ответственных отцов стал образцом 
для подражания, дал толчок другими 
папам так же активно и содержатель-
но участвовать в жизни своих детей, 
быть рядом с ними.

– в Ростове сегодня активно ве-
дется строительство новых школ. 
где и когда появятся новые учреж-
дения образования?

– В 2023 году будет завершено 
строительство 4 школ: в мкр. «ЮФУ» 
на 1650 мест, в районе Ростовского 
моря на 1340 мест, в 5-м и 6-м мкр. 
жилого района Левенцовского на 1100 
и 1275 мест соответственно. В конце 
лета планируется открыть еще одно 
модульное здание начальной школы 
на 400 мест в мкр. Суворовском.

Ведется строительство школ за 
счет бюджетных средств на 
1111 мест в мкр. Темерник и на 
1200 мест в мкр. Суворовском 
(завершение строительства – 
2024 год), на 1600 мест – в мкр. 
Суворовском за счет средств 
инвестора (завершение строи-
тельства – 2024 год).

В текущем году за счет 
средств местного бюджета за-
вершится разработка проект-
ной документации на строи-
тельство еще 3 школ: на 1120 
мест на территории бывшего 
аэродрома ДОСААФ и по ул. 
26-й линии (для размещения 
начальной школы на 300 уча-
щихся и детского сада на 160 мест), 
за счет средств инвестора – школы на 
850 мест в мкр. Суворовском.

– как организовано горячее пита-
ние в ростовских школах? доволь-
ны ли качеством еды дети и роди-
тели?

– Во всех школах города созданы 
условия для обеспечения горячим 
питанием, работают стационарные 
столовые либо буфеты-раздаточные, 
оснащенные современным обору-
дованием. Питание обучающихся на 
конкурсной основе осуществляют 5 
предприятий общественного питания, 
обеспечивающие работу школьных 
столовых и буфетов во всех 8 районах 
города. 

Бесплатное горячее питание се-
годня получают следующие льготные 
категории обучающихся: все обучаю-
щиеся по общеобразовательным про-
граммам начального основного об-
разования; школьники, включенные 
в списки малообеспеченных семей 
органами социальной защиты насе-

ления; обучающиеся 5-11-х классов 
из семей лиц, призванных на воен-
ную службу по мобилизации; дети, 
прибывшие с из других территорий 
в связи со сложившейся на данных 
территориях чрезвычайной ситуаци-
ей; в исключительных случаях – дети 
из семей, находящихся в социаль-
но опасном положении. Бесплатное 
двухразовое горячее питание получа-
ют все школьники с ограниченными 
возможностями здоровья. Родители 
детей данной категории, обучающие-
ся на дому, получают денежную ком-
пенсацию его стоимости. 

В городе создана единая система 
мониторинга и контроля за организа-
цией питания обучающихся, в школах 
работают комиссии по контролю за ка-
чеством питания обучающихся, в со-
став которой в обязательном порядке 
входят работники общеобразователь-
ного учреждения, медицинский работ-
ник, родители. 

Активно работает родительский 
контроль за организацией питания 
школьников, осуществляемый со-
гласно методическим рекомендациям, 
разработанным федеральной сани-
тарной службой «Родительский кон-
троль за организацией горячего пи-
тания детей в общеобразовательных 
организациях». 

Каждый случай обращения родите-
лей по вопросам организации питания 
школьников незамедлительно рассма-
тривается.

– Расскажите, пожалуйста, о си-
стеме дошкольного образования 
Ростова.

– Муниципальная система дошколь-
ного образования города представле-
на 131 муниципальным дошкольным 
учреждением, на базе 11 общеобразо-
вательных учреждений организована 
деятельность 52 групп для детей до-
школьного возраста.

В настоящее время дошкольное 
образование получают 56,1 тыс. ро-
стовчан, из них 53,3 тыс. посещают 
муниципальные образовательные 
учреждения. В 98% действующих до-
школьных учреждений функциониру-
ют группы для детей ясельного воз-
раста, которые посещают более 7 тыс. 
детей от 1 года до 3 лет.

В городе достигнут показатель 
100% доступности дошкольного обра-
зования для детей от 3 до 7 лет и для 
детей до 3 лет.

С целью развития системы воспи-
тательной работы и обогащения вос-
питательной практики дошкольных 
учреждений в городе реализуются 

муниципальные проекты: «STEM об-
разование для детей дошкольного 
и младшего школьного возраста», 
«Математическая вертикаль», «Вме-
сте», «Здоровый дошкольник». Уже 
четвертый год проводится муници-
пальный Чемпионат «Юный мастер». 
Свое профессиональное мастерство 
дети демонстрируют по восьми компе-
тенциям: «Дошкольное воспитание», 
«Поварское дело», «Дизайн одежды 
и аксессуаров», «Парикмахерское 
искусство», «Ресторанный сервис», 
«Кондитерское дело», «3Д-дизайн», 
«Ландшафтный дизайн».

С 20 марта 2023 года для юных 
ростовчан открыл свои двери новый 
детский сад в микрорайоне Вересае-
во на 300 мест. В текущем году будут 
созданы еще 440 дошкольных мест 
за счет открытия построенных в 2022 
году новых зданий детских садов: в 
районе Ростовского моря (ул. Худо-
жественная, 6) на 190 мест, в X ми-
крорайоне Западного жилого масси-
ва на 110 мест и еще одного детского 

сада в жилом районе Левенцовском 
на 140 мест. Также скоро будет за-
вершено строительство детского 
сада на 65 мест по ул. Ларина, 45-б 
за счет бюджетных средств и двух 
детских садов в мкр. Суворовском на 
280 и 320 мест за счет средств ин-
вестора.

В текущем году началось строи-
тельство детского сада на 200 мест по 
ул. Левобережной (завершение строи-
тельства – 2024 год).

За счет средств инвестора завер-
шается разработка проектной доку-
ментации на строительство детских 
садов в мкр. Суворовский на 240 и 280 
мест,  детского сада на 200 мест по ул. 
Левобережная.

– имеется ли дефицит учителей и 
воспитателей? 

– Образовательные учреждения 
города укомплектованы квалифици-
рованными педагогическими кадрами. 

В 2022-2023 учебном году в об-
разовательных учреждениях города 
приступили к педагогической дея-
тельности 279 молодых педагогов, 
окончивших учреждения высшего и 
среднего специального профессио-
нального образования (в 2023 году 
планируется трудоустроить 300 моло-
дых специалистов).

С целью привлечения молодых спе-
циалистов в отрасль «Образование» 
организована работа по заключению 
целевых договоров с выпускниками 
общеобразовательных учреждений на 
обучение в Южном федеральном уни-
верситете, ТГПИ и ДГТУ по педагоги-
ческим специальностям. 

В 2022 году по целевым договорам 
поступили 24 выпускника образова-
тельных учреждений. В 2023 году 
более 120 выпускников планируют за-
ключить целевые договоры.

Студентам, поступившим по целе-
вому приему по направлению подго-
товки «Образование и педагогические 
науки», предусмотрена мера социаль-
ной поддержки – ежемесячная допла-
та к стипендии в размере трех тысяч 
рублей из средств муниципального 
бюджета. 

Ежегодно на базе 64 образователь-
ных учреждений города проходят 
педагогическую практику более 700 
студентов и магистрантов Южного фе-
дерального университета и Донского 
педагогического колледжа с целью по-
следующего закрепления в образова-
тельных учреждениях. 

Для решения проблемы по привле-
чению молодых специалистов с 2020 
года Управлением образования со-

вместно с ЮФУ, ТГПИ и ДГТУ 
реализуется проект «Педаго-
гический десант». Ежегодно 
в рамках реализации данного 
проекта приступают к педаго-
гической деятельности и тру-
доустраиваются на вакантные 
должности более 50 студентов. 

В 2022-2023 учебном году в 
21 общеобразовательном уч-
реждении города созданы 37 
профильных психолого-педа-
гогических классов, в которых 
обучаются 956 учащихся – бу-
дущих педагогов.

Выпускники этих классов ста-
новятся абитуриентами педа-

гогических специальностей Южного 
федерального университета, ТГПИ и 
ДГТУ, получают дополнительные бал-
лы при поступлении в ВУЗ. 

Педагоги Ростова постоянно при-
нимают участие во Всероссийских 
конкурсах «Учитель года России». За 
последние 6 лет победителями об-
ластного и лауреатами заключитель-
ного этапа конкурса «Учитель года 
России» стали 5 педагогов Ростова-
на-Дону. В 2021 году в Ростове-на-
Дону состоялся заключительный этап 
Всероссийского конкурса «Учитель 
года России». Ростовскую область и 
Ростов-на-Дону представляла Элен 
Кареновна Кочерян, учитель юриди-
ческой гимназии №9 им. М.М. Спе-
ранского города Ростова-на-Дону, 
которая по итогам конкурса вошла в 
число 15 лидеров лучших учителей 
России.

Ирина Астапенко,
фото из архива Управления образования 

Ростова-на-Дону

В Ростове строятся новые школы и детские сады
Образовательная система Ростова-на-Дону 
– яркий пример постоянного развития и 
успеха. Донские педагоги достойно пред-
ставляют наш город на различных конкур-
сах, в том числе и на Всероссийском кон-
курсе «Учитель года России». О том, какие 
важные проекты уже реализованы, а что 
еще предстоит сделать, рассказала началь-
ник Управления образования Ростова-на-
Дону Виктория Анатольевна Чернышова. 
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История школы № 16 началась 6 июля 1967 
года. 1 сентября на первой праздничной линейке 
главными гостями стали герой Советского Союза 
А.И. Ковалев и министр просвещения СССР М.А. 
Прокофьев. 

За 55 лет школа выпустила во взрослую жизнь 
тысячи учеников. Среди них десятки медалистов, 
победителей и призеров олимпиад, научно-ис-
следовательских и творческих конкурсов, спор-
тивных соревнований. 

С августа 2011 года школой руководит Елена 
Владиславовна Шелуженко, сочетая в работе 
традиции и новаторство, сохраняя лучшее из на-
копленного школой опыта и, вместе с тем, остав-
ляя ее открытой для обновления. В 2022-2023 
учебном году школу посещают 1294 ученика.

– Один из показателей эффективности рабо-
ты школы – успешное участие во Всероссийской 
олимпиаде школьников. Наши ученики регулярно 
являются призерами и победителями региональ-
ного этапа по экологии, литературе, физкультуре, 
ОБЖ. Представляя Ростовскую область на заклю-
чительном этапе, призерами олимпиады по эко-
логии на всероссийском уровне стали Дмитрий 
Половников и Артем Худомясов, – рассказала 
Е.В. Шелуженко. 

Ученики школы № 16 уже много лет становятся 
победителями и призерами регионального этапа, 
а также финалистами национального чемпионата 
«Молодые профессионалы» (WorldSkills Russia 
Juniors) – самых масштабных в России соревнова-
ний профессионального мастерства среди школь-
ников. Блестящие результаты показали Артем 
Прохоров и Андрей Вяткин в компетенции «Токар-
ные работы на станках с ЧПУ», Владислава Кука-
нова и Дарья Щукина в компетенции «Дошкольное 
воспитание», Александр Коваленко (2021) в ком-
петенции «Инженерный дизайн САD», Марина Бы-
ковская (2021) и Диана Кудзиева (2022) в компе-
тенции «Преподавание в младших классах».

Школа №16 – признанный лидер военно-па-
триотического движения не только в нашем го-
роде, но и в Ростовской области. Военно-патри-
отический клуб «РосичЪ» и юнармейские отряды 
учебного заведения многократно побеждали на 
городских военно-спортивных играх «Звездочка», 
«Зарница», «Орленок», региональном молодеж-
ном чемпионате «Ратник», являются призером 
регионального этапа всероссийских спортивных 
игр «Орленок» и «Победа». Средний отряд в 2022 
году признан лучшим в Ростовской области и вхо-
дит в десятку сильнейших команд России по ре-
зультатам финала «Зарницы». 

Центр патриотической работы в школе с 1984 
года – военно-исторический музей, посвящен-
ный боевому пути 339-й Ростовской стрелковой 
дивизии. Здесь проводятся лекции и экскурсии 
для учеников, проекты «Победы родные лица», 
«Улица Героя», «В музей всей семьей», «Книга 
доблести моих земляков», «Письмо солдату». По 
итогам 2021–2022 учебного года музей занял 2-е 
место на городском конкурсе музеев образова-
тельных учреждений. 

Успехи школы в патриотическом воспитании 
отмечены званиями победителя «Юнармейского 

марша» и кубками «Золотая звезда» в 2020, 2022, 
2022 годах.

Развиваются здесь и традиции детского движе-
ния. Работает объединение «С.О.В.А». Социаль-
но-педагогические классы и школьный отряд во-
жатых готовят будущее поколение учителей для 
родного города. Экологический отряд «Чистый 
исток» вносит свою лепту в защиту окружающей 
среды, а спортивный клуб «Антарес» вовлекает 
сверстников в проекты по формированию здо-
рового жизни. Волонтеры являются активными 
участниками проекта «Добро.ру».  

Лидер ученического самоуправления Диа-
на Кудзиева – призер городского этапа конкурса 
«Учитель года – 2023» в номинации «Будущий пе-
дагог», участник Всероссийского форума лидеров 
ученического самоуправления «Территория успе-
ха», городского молодежного штаба и городского 
совета учащихся. 

А ученица 11-го класса Маргарита Дронова ста-
ла победительницей городского конкурса старше-
классниц «Ростовчанка-2023». 

В 2023 году в школе открыт центр детских иници-
атив. Реализуется проект наставничества «Равный 
– равному». Активисты самоуправления принимают 
участие в мероприятиях Ростовского союза детских 
и молодежных объединений и Российского движе-
ния детей и молодежи «Движение первых». Елиза-
вета Лосева приняла участие в работе учредитель-
ного съезда «Движения первых» в декабре 2022-го 
в составе делегации Ростовской области.

Школа № 16 – четырехкратный лауреат город-
ской торжественной церемонии «Триумф» по раз-
личным направления работы. Достижения школы 
получили высокую оценку на VIII Всероссийской 
выставке образовательных учреждений: работа 
отмечена дипломом лауреата-победителя.

И за всеми этими успехами и достижениями – 
многолетний труд коллектива педагогов школы, 
который был и остается симбиозом творчества и 
инициативы молодого поколения учителей с му-
дростью и опытом педагогов. 

Ксения Жукова, 
фото из архива школы № 16

Территория успеха: 
чем гордятся в школе № 16 

Елена Владиславовна Шелуженко.

В учебном учреждении высокие результаты по 
многим направлениям. 

Ростовская школа № 97 (она находится на ули-
це Казахской, 89/4) была основана 1 сентября 
1983 года. Сегодня это большой образователь-
ный комплекс, где получают знания 985 юных ро-
стовчан, а также 270 малышей дошкольных групп.  

Школа гордится своими учениками. В прошлом 
году выпускник Вадим Крамской сдал ЕГЭ по ма-
тематике на 90 баллов, а по информатике – на 
93 балла. Ксения Ткачева продемонстрировала 
блестящие результаты на ЕГЭ по обществозна-
нию – 90 баллов. Из 43 выпускников 40 человек 
поступили в вузы. 

В прошлом году школа выпустила 5 медали-
стов, двое из которых поступили в Ростовский го-
сударственный медицинский университет. 

– Здесь надо отметить, что наша школа более 5 
лет участвует в региональном проекте «Школьная 
медицина. Жизнь прекрасна!» при поддержке Ми-
нистерства здравоохранения Ростовской области 
и Управления образования города. Ребята заняты 
в мероприятиях проекта, в том числе в тренин-
гах непрофессионального спасателя «Секунды 
ценою в жизнь». За эту работу команда школы 
отмечена благодарственным письмом детской 
поликлиники № 1, – рассказала заместитель ди-
ректора по учебно-воспитательной работе Ольга 
Николаевна Шаповалова. 

С 2015 года школа занимается созданием еди-
ного цифрового пространства, участвует в муни-
ципальном городском проекте «Цифровая школа 
Ростова-на-Дону», творческой лаборатории «Циф-
ровая трансформация современной школы», все-
российском образовательном проекте «Урок циф-
ры». Учебное заведение вошло в реестр лучших 
практик цифровой трансформации в образовании 
в виде накопителя «Иннотека алгоритмов». Каж-
дый год учебное заведение проходит тестирова-
ние, подтверждает свой статус «Цифровая школа 
Ростова». Также в рамках «Цифровой школы» 
учебное заведение разработало культурообразу-
ющий воспитательный сегмент «Ростов родной». 

Ежегодно воспитанники школы № 97 участву-
ют в чемпионате «Молодые профессионалы». 
В прошлом году на региональном этапе Андрей 
Аболмасов занял почетное третье место в ком-
петенции «Фрезерные работы на станках с ЧПУ». 
А Елизавета Илларионова – в компетенции «Пре-
подавание в младших классах».

В рамках федерального проекта «Успех каждо-
го ребенка» школьники участвуют во всероссий-
ском проекте ранней профориентации «Билет в 
будущее». Учебное заведение даже получило 
статус региональной площадки проекта «Билет в 
будущее – топ регион». В прошлом учебном году 
Владимир Чомарян стал победителем областного 
конкурса видеороликов. 

Участвует школа и в ежегодной всероссийской 
акции «Неделя без турникета», благодаря чему 
каждый год более трех сотен ребята посещают 
огромное количество предприятий в регионе. 

В школе есть два профильных класса: психо-
лого-педагогический и инженерной направлен-
ностей. Мария Попко, одна из учениц психолого-
педагогического класса, заняла первое место в 
регионе на российской психолого-педагогической 
олимпиаде школьников имени К.Д. Ушинского. 

А в прошлом году дети заняли первое место в 
городе и второе в Ростовской области на всерос-
сийских спортивных соревнованиях школьников 
«Президентские состязания». 

Ученица 11-го класса Милена Косицына стала 
организатором акции в составе отрядов волонте-
ров, оказывающих помощь жителям Донбасса, при-
бывающим в Ростов. За эту деятельность отмечена 
благодарственным письмом Ростовской-на-Дону 
городской Думы. Виктория Глазунова также органи-
зовывала добровольческие мероприятия в помощь 
семьям ДНР и ЛНР, оказавшимся в трудной жизнен-
ной ситуации, за что получила благодарственное 
письмо Федерального комитета по контролю, борь-
бе с экстремизмом, коррупцией и терроризмом.

Ежегодно дети и их родители принимают уча-
стие во всероссийской акции «Письмо в бес-
смертный полк». Юрий Зинько разработал экскур-
сию «По местам боевой славы Ростова-на-Дону» 
и занял первое место в межрегиональном кон-
курсе «Большая прогулка» в номинации «Геро-
ическая история моей малой Родины», вошел в 
состав команды Ростовской области и достойно 
представил наш город на всероссийском этапе 
конкурса в Роза Хуторе.  

Ежегодно в Ростове проходит конкурс для учи-
телей «Искусство воспитания». Участвовавшая 
в проекте классная руководитель 3 «А» класса 
Ольга Константиновна Селютина заняла первое 
место в районном этапе и достойно выступила 
на городском этапе. Надежда Павловна Бобошко 
(награждена памятным знаком «85 лет Ростов-
ской области») и Сергей Владимирович Павлов 
получили звание «Почетный работник сферы об-
разования Российской Федерации», а замести-
тель директора по учебно-воспитательной работе 
Ольга Николаевна Шаповалова – знак отличия 
«Отличник просвещения». 

А еще на базе школы в рамках проекта «Игра-
ем вместе» проводятся региональные шашечные 
турниры, на которые приезжают до 80 команд. 
В прошлом году семиклассник Денис Хрустиев 
занял первое место, Диана Бондаренко – второе. 

Ксения Жукова, 
фото из архива школы № 97

Билет в будущее школы № 97

Людмила Владимировна Беленко, директор школы № 97.

В ростовском детском саду № 118 
созданы условия для гармоничного раз-
вития каждого ребенка. 

В прошлом году в детском саду № 118 
произошли важные события: выполнен 
капитальный ремонт, завершилось бла-
гоустройство. Теперь территория имеет 
мягкое современное покрытие, повсюду 
разбиты газоны, появились малые фор-
мы, 12 прогулочных беседок и новое 
ограждение. В распоряжении учрежде-
ния также отличная спортивная площад-
ка и дорожки для езды на самокатах.

– Благодарим главу Администрации 
Ростова-на-Дону Алексея Валентинови-
ча Логвиненко, председателя городской 
Думы Зинаиду Васильевну Неярохину 
и депутатов, начальника Управления 
образования Ростова Викторию Анато-
льевну Чернышову, начальника отдела 
образования Кировского района Антони-
ну Ивановну Воронцову за содействие 
в вопросах ремонта и благоустройства 
нашего учреждения, – говорит руководи-
тель детского сада № 118 Елена Викто-
ровна Карташова. 

В благоустройстве территории уча-
ствуют не только сотрудники детского 
сада, но и родители малышей. В этом 
году коллектив и мамы с папами при-
няли участие в международной акции 
«Сад памяти», высадив 30 деревьев.   

Детский сад № 118, открывшийся 
еще в 1975 году, представляет собой 
современное учреждение, которое по-
сещают 440 воспитанников. Он распо-
лагает двумя корпусами. Один находит-
ся на улице Варфоломеева, 286, другой 
– на улице Максима Горького, 164. 

Педагогический состав укомплек-
тован на 100 процентов. Половина 
педагогов имеет высшее образова-
ние. В этом году учитель-логопед 
Светлана Петровна Великова по-
бедила в районном конкурсе учите-
лей-логопедов и участвует сейчас в 
городском конкурсе. А Валерия Вале-
рьевна Сорокодум заняла почетное 
второе место в районном конкурсе 
«Воспитатель года – 2024».  

«От рождения до школы» (под редак-
цией Н.Е. Вераксы, Т.С. Комаровой и 
М.А. Васильевой) – основная програм-
ма, по которой занимаются с малыша-
ми в детском саду.   

– Учреждение работает в инноваци-
онном режиме. Наша особенность – 
программа «Я выбираю ГТО», в которой 
участвуют не только дети, но и их роди-
тели, и сотрудники. Сдаче нормативов 
предшествует серьезная подготовка с 
нашим педагогом по физической куль-
туре Александрой Александровной Фи-
латовой, – продолжила Е.В. Карташова.   

Из десяти педагогов, сдававших ГТО, 
шестеро получили золотые знаки, трое 
– серебряные и один – бронзовый. Из 
15 малышей семеро награждены золо-
тыми знаками «ГТО», шестеро – сере-
бряными и двое – бронзовыми. 

В детском саду № 118 прикладывают 
все усилия, чтобы приобщить малышей 
к здоровому и активному образу жизни. 
Организуют Дни здоровья, «Веселые 
старты», соревнования «Мой папа са-
мый сильный» с участием родителей, 
акцию «Как ты проводишь выходной 
день». Мальчики и девочки вместе с 
мамами и папами показывают отлич-
ные результаты на ежегодном город-
ском чемпионате спортивных клубов на 
кубок мэра города.  

Воспитанники детского сада – посто-
янные участники муниципальных, ре-
гиональных, всероссийских творческих 
конкурсов, спортивных состязаний. Ма-
лыши достойно выступили на междуна-
родном фестивале «Я творю мир», а на 
конкурсе «Браво, дети!» заняли первое 
место. Успех сопутствовал маленьким 
спортсменам и на всероссийском фе-
стивале «Футбол в школе».

Детский сад № 118 – базовая пло-
щадка чемпионата «Юный мастер». 
В учреждении оснащена группа по 
ранней профориентации детей. Есть 

целый мини-городок с домами, ате-
лье, парикмахерской, кафе, мастер-
ской для мальчиков.

Также работает ИЗО-студия. Создана 
агитбригада ЮИД (юных инспекторов 
движения). 

Огромное внимание уделяется па-
триотическому воспитанию. Дошколята 
участвуют в фестивалях патриотической 
песни, всероссийском конкурсе «Мы 
помним! Мы гордимся!», акции «Окна 
Победы», фестивале «Музыка Побе-
ды». В планах – создание на базе учреж-
дения движения Юнармии. 

В детском саду № 118 занимаются 
также дошкольники с особенностями 
развития. Учреждение посещают два 
ребенка с синдромом Дауна и мальчик 
с мышечной дистрофией, передвигаю-
щийся в инвалидной коляске. 

С такими детьми логопеды и психо-
логи работают по индивидуальному 
образовательному маршруту. Раньше 
мальчик с мышечной дистрофией все-
го боялся, сторонился детей, закрывал 
лицо руками, а уже через год посещения 
детского сада стал активным ребенком 
и даже участвовал в утренниках. 

В детском саду 14 групп, 6 из кото-
рых логопедические. Здесь занимаются 
малыши с серьезными нарушениями 
речи. В работе с такими воспитанни-

Призвание дарить радость детям 

ками используется «Комплексная об-
разовательная программа дошкольного 
образования для детей с тяжелыми на-
рушениям речи» Н.В. Нищевой. 

Созданы все условия для деятель-
ности психологов. Есть кабинет для 
встречи с родителями и кабинет для 
работы с малышами. Давно и успешно 
реализуется программа «Вместе» – для 
тех мам и пап, которые еще не привели 
ребенка в детский сад. Под контролем 
психолога и логопеда адаптация дошко-
ленка к учреждению проходит легче.  

Е.В. Карташова дошкольному обра-
зованию посвятила всю жизнь. Елена 
Викторовна начинала свой трудовой 
путь в 18 лет с младшего воспитателя 
в детском саду и прошла все ступеньки 
до руководителя дошкольного учрежде-
ния. «Дарить радость и счастье детям 
– в этом мое призвание, в этом смысл 
жизни», – говорит Е.В. Карташова.

Ксения Жукова, 
фото из архива детского сада № 118
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В дошкольных образовательных учреждениях 
№ 286 и № 299 Первомайского района города 
Ростова-на-Дону уделяется большое внимание 
патриотическому воспитанию подрастающего 
поколения, сохранению духовно-нравственных 
ценностей, развитию этнокультурных традиций, 
в том числе казачьих. В детских садах созда-
ны мини-музеи, где воспитанники знакомятся 
с укладом и бытом казаков, обычаями, тради-
циями. Объектами изучения становятся песни, 
частушки, прибаутки, народные игры. 

В рамках реализации регионального компо-
нента проводятся разнообразные мероприятия 
с детьми и их родителями: казачьи фестивали, 
творческие отчеты, музыкальные и спортив-
ные развлечения, благотворительные акции, 
ярмарки. Дошкольники посещают выставки, 
памятники, участвуют в праздниках «Атаман 
Платов», «Покровская ярмарка», «День мате-
ри-казачки», которые позволяют в полной мере 
окунуться в историю казачества. 

В марте и апреле педагоги и воспитанники 
МБДОУ № 286 и МБДОУ № 299 приняли уча-
стие во Всероссийском сетевом проекте «Мы 
за Отечество спокойны, когда судьба казачья с 
Родиной слита», организованном Ростовским 
институтом повышения квалификации и про-
фессиональной переподготовки работников об-
разования, а также отделом образования города 
Донецка Ростовской области и муниципальным 
методическим ресурсным центром Ростовской 
области МБДОУ № 10 города Донецка. 

В этом проекте приняли участие более 150 
дошкольных организаций нашей страны – 
Ростова-на-Дону и Ростовской области, Санкт-
Петербурга, Астрахани, Самары, Сочи, городов 
Донецкой и Луганской народных республик. Вос-
питанники детских садов № 286 и № 299 с огром-
ным интересом проходили этап за этапом, рас-
ширяя свои знания о традициях донских казаков. 
Особенно у ребят вызвало восторг настоящее 
искусство владения шашкой-фланкировкой, ко-
торое продемонстрировали приглашенные акти-
висты возрождения донского казачества.

Ростовские воспитанники успешно прошли 
все ступени сетевого проекта: «Визитная кар-
точка», «Степные зори», «Казачий родник», 
«Казачий вестник», «Юный атаман». Ребята 
представляли театрализованные казачьи сказ-
ки и праздники, составляли словарь забытых 
казачьих слов и выражений и принимали уча-
стие во многих других мероприятиях, позволя-
ющих в полной мере познакомиться с казачьей 
культурой. В результате команды детских са-
дов № 286 и № 299 стали победителями дан-
ного проекта. 

19 апреля 2023 года в рамках Всероссийского 
сетевого проекта «Мы за Отечество спокойны, 
когда судьба казачья с Родиной слита» на базе 
методического ресурсного центра города До-
нецка Ростовской области при участии руково-
дителей муниципальных органов, специалистов 
и педагогов Ростовской области, Луганской и 
Донецкой народных республик состоялся реги-
ональный конвент «Этнокультурный компонент 
в деятельности дошкольной образовательной 
организации как способ формирования патри-
отических и социально-нравственных качеств 
личности дошкольника». На это важнейшее со-
бытие, будучи победителями Всероссийского 
сетевого проекта, получили приглашение руко-
водитель МБДОУ № 286 Марина Хачехпаровна 
Меграбян и руководитель МБДОУ № 299 Свет-
лана Николаевна Тарабанова. 

Работа конвента была направлена на повы-
шение уровня профессиональной компетент-
ности педагогов дошкольного образования в 
вопросах возрождения культуры, традицион-
ных устоев и народного творчества донских 
казаков. На пленарном заседании конвента 
заведующий МБДОУ № 299 С.Н. Тарабанова 
и методист Е.В. Волошина представили опыт 
«Реализация этнокультурного (казачьего) ком-
понента в детском саду». А руководитель дет-
ского сада № 286 М.Х. Меграбян и старший 
воспитатель И.Н. Шкодина – «Развитие духов-
но-нравственных ценностей, исторических и 
национально-культурных традиций у дошколь-
ников в контексте реализации регионального 
компонента». 

Для участников мероприятия в методическом 
ресурсном центре Ростовской области были 
организованы экскурсии, выставки декоратив-
но-прикладного искусства, театрализованные 
представления. Педагоги дошкольных учрежде-
ний показали лучшие практики по нравственно-
патриотическому воспитанию детей: открытые 
занятия, квест-игры, мастер-классы.

Нам, живущим на донской земле, хотелось 
бы, чтобы дети знали о прошлом и настоящем 
своего края. Казачество – неизменная часть 
общей культуры, наше наследие. Вот почему 
так важно знакомить с ним подрастающее по-
коление. 

Ксения Жукова, 
фото из архивов детских садов № 286 и № 299

Спортивная школа № 7 (МБУ ДО 
СШ № 7) – одно из самых крупных уч-
реждений дополнительного образования 
детей спортивной направленности не 
только в Ростовской области, но и на юге 
России. Здесь занимаются 2276 человек. 

Школой руководит заслуженный ра-
ботник физической культуры и спорта 
Российской Федерации Валерий Нико-
лаевич Довгань. В учреждении, которое 
расположено на улице Максима Горь-
кого, 274, представлены два вида спор-
та: баскетбол и греко-римская борьба. 
Отделение баскетбола посещают 1996 
воспитанников, отделение греко-римской 
борьбы – 280 человек. Занятия прово-
дятся как на собственной базе, так и на 
базе 24 образовательных учреждений по 
договорам безвозмездного пользования. 

В школе занимаются спортсмены с 7 
до 18 лет. Как правило, прием детей про-
исходит с 7 лет. В отдельных случаях в 
группы спортивно-оздоровительного 
этапа зачисляют и 6-летних малышей. 

Для поступления в школу необходимо 
получить медицинский допуск и подать 
заявление на зачисление, при необходи-
мости пройти процедуру индивидуаль-
ного отбора. 

Школа реализует два вида дополни-
тельных образовательных программ: 

общеразвивающие (группы спортивно-
оздоровительного этапа) и программы 
спортивной подготовки (группы этапа 
начальной подготовки, группы учебно-
тренировочного этапа).

Учебно-тренировочный процесс в 
СШ №7 организован в течение всего 
года. Наряду с учебно-тренировочны-
ми занятиями и тренировочными сбо-
рами проводятся первенства школы, 
турниры, городские фестивали по ми-
ни-баскетболу, спортивные эстафеты 
«Первые шаги» для самых юных. 

Сборные команды и учащиеся ре-
гулярно участвуют в городских, реги-
ональных, всероссийских и междуна-
родных соревнованиях. 

Спортивная школа – неоднократный 
победитель и призер областного смо-
тра-конкурса на лучшую постановку 
учебно-тренировочной и спортивно-
массовой работы. 

За последние три года учрежде-
ние становилось победителем Все-
российского конкурса среди органи-
заций дополнительного образования 
физкультурно-спортивной направ-
ленности (по итогам 2019–2020 и 
2020–2021 учебных годов). По ито-
гам 2021–2022 учебного года заво-
евала второе место. 

За годы существования сборные ко-
манды по баскетболу многократно по-
беждали и занимали призовые места 
на Первенстве России среди юношей и 
девушек, Спартакиаде учащихся России, 
Спартакиаде молодежи России. Воспи-
танники школы много раз включа-
лись в составы резервных юноше-
ских сборных команд России.

Учебное заведение гордится 
своими воспитанниками-баскет-
болистами. В числе лучших – 
игроки национальной сборной 
России Виктор Кейру (мастер 
спорта международного клас-
са, участник Олимпийских игр – 
2008), Катерина Кейру (мастер 
спорта международного класса, 
победитель Первенства Европы 
U-20), Тимофей Герасимов, Анна Буро-
вая, Жосселина Майга (мастера спорта). 

Игроками юношеских сборных 
России являются Елена Гогия, Анна 
Остроухова (мастера спорта междуна-
родного класса, победители Первен-
ства Европы U-20). Максим Колюшкин, 
Алексей Нестеров играют в студенче-
ской сборной России. Игроками команд 
высшего дивизиона чемпионата Рос-
сии по баскетболу являются Максим 
Ткаченко («Уникс», Казань), Владимир 

Карпенко (ЦСКА, Москва), Андрей Фе-
доров («Автодор», Саратов), Кирилл 
Попов («Парма», Пермь). 

Выпускник школы Александр Дира-
цуян является тренером национальной 
сборной России по баскетболу 3 на 3, 

ставшей серебряным призером Олим-
пийских игр в Токио в 2020 году. 

Свои успехи и у отделения греко-
римской борьбы. Роман Болтунов 
является мастером спорта междуна-
родного класса, призером Первенства 
мира среди юношей. Антон Шевченко, 
Вячеслав Бикинеев, Мурад Мургустов 
– также мастера спорта России. Сер-
гей Деревянко, Артем Верещага, Ев-
гений Репкин – серебряные призеры 
Первенства России.

В школе трудятся 44 тренера-препо-
давателя. Есть опытные педагоги, име-
ющие стаж работы более 30 лет, и мо-
лодые, только ступившие на эту стезю. 

Ветераны ростовского тренерского 
состава Владимир Петрович Барабанов 

и Валентина Петровна Дуленко 
успешно передают опыт моло-
дым коллегам.

В школе работают четыре 
заслуженных тренера России, 
один заслуженный работник 
физической культуры Россий-
ской Федерации, пять отлич-
ников физической культуры и 
спорта, два заслуженных масте-
ра спорта. Еще два тренера на-
граждены почетным знаком «За 
заслуги в развитии физической 

культуры и спорта». 
Лучших результатов в подготовке 

юных спортсменов в последние годы 
добиваются тренеры-преподаватели Та-
тьяна Викторовна Быкова, Ирина Алек-
сандровна Кафтанова, Ирина Валерьев-
на Уварова (отделение баскетбола), 
Мурад Джамалович Меджидов (отделе-
ние греко-римской борьбы). 

Ксения Жукова, 
фото из архива спортивной школы № 7

В спортивной школе № 7 растят чемпионов 

Муниципальное бюджетное 
дошкольное образователь-
ное учреждение «Детский 
сад № 207» принимало своих 
первых воспитанников в 1967 
году. Тогда сюда пришло око-
ло 150 малышей. Сегодня дет-
ский сад превратился в ком-
плекс из двух корпусов путем 
слияния с ДОУ № 141, который 
посещают 362 ребенка. 

Детский сад № 207 расположен на улице Пор-
товой, 104А. С 2017-го им успешно руководит 
Светлана Викторовна Ляпичева.

Всего в детском саду 9 групп: 2 группы раннего 
возраста, 3 логопедические, 4 группы общеразви-
вающей направленности.

Сегодня детский сад №207 – это современ-
ное образовательное учреждение, реализующее 
инновационную программу «От рождения до 
школы» под редакцией Н.Е. Вераксы, Т.С. Кома-
ровой, Э.М. Дорофеевой. С сентября 2023 года 
планируется переход на единую Федеральную 
образовательную программу. Также педагоги ак-
тивно используют технологии программы «Азбука 
общения» по формированию коммуникативной 
культуры у дошкольников. 

В прошлом учебном году детский сад стал 
инновационной площадкой федерального на-
учного центра Научно-исследовательского ин-
ститута системных исследований Российской 
академии наук «Апробация и внедрение основ 
алгоритмизации и программирования для до-
школьников в цифровой образовательной сре-
де ПиктоМир». 

Детским садом для оптимизации образователь-
ной деятельности осуществляется спектр допол-
нительных платных образовательных услуг.

– Наши педагоги владеют игровыми техно-
логиями, активно применяют их в образова-
тельно-воспитательном процессе, регулярно 
повышают свою квалификацию. В 2022–2023 
учебном году мы расширили зоны сотрудниче-
ства с методическими центрами города: теперь 
наши сотрудники проходят повышение квали-
фикации не только в Ростовском институте по-
вышения квалификации и профессиональной 
переподготовки работников образования, но и в 
Академии психологии и педагогики Южного фе-
дерального университета, – рассказала Светла-
на Викторовна Ляпичева.  

В детском саду «Солнышко» работают 26 педа-
гогов. 15 из них имеют высшую квалификацион-
ную категорию.

В декабре прошлого года 10 педагогов повыси-
ли квалификацию по программе «Современные 
подходы к организации коррекционно-развиваю-
щего обучения и воспитания детей с нарушени-
ями речи». 

В новом учебном году осваивается новое на-
правление деятельности: «Региональный ком-
понент – казачество в образовательном про-

странстве». Старший воспитатель разработал 
программу «Донские казачата».

Развитие малышей в детском саду «Солныш-
ко» происходит по разным направлениям. К при-
меру, в рамках муниципального проекта «Театр, 
где играют дети» и регионального проекта «Вре-
мя читать» функционируют театральные студии. 
В III Международном многожанровом конкурсе 
«NORDIC DISCOVERIES» воспитанники дет-
ского сада стали лауреатами II степени. В до-
школьном учреждении было поставлено более 
пятнадцати спектаклей: «Алиса в стране чудес», 
«Маленькая Баба-Яга», «Дюймовочка», «Бар-
малей», «Буратино», «Волшебник Изумрудного 
города» и другие. 

 В ДОУ ведется систематическая профилакти-
ческая оздоровительная работа. Инструктор по 
физической культуре смогла добиться высоких 
результатов. Детский сад участвует в муници-
пальном проекте «Здоровый дошкольник» по на-
правлению «Шахматы» и «ГТО». Завоеваны при-
зовые места в городских шахматных турнирах, 
130 воспитанников награждены знаками отличия 
ГТО («Готов к труду и обороне»). 

Особое внимание уделяется ранней профори-
ентации дошкольников. Свои профессиональные 
компетенции воспитанники демонстрируют на 
чемпионате «Юный мастер», показывают высо-
кие результаты на районных отборочных этапах и 
представляют Железнодорожный район на муни-
ципальном уровне.

Группы успешно осваивают программу работы 
с метеоплощадкой. Так педагоги воспитывают в 
детях интерес к окружающему миру и бережное 
отношение к природе.

Свою миссию коллектив детского сада видит в 
том, чтобы помогать каждому малышу развивать 
необходимые личностные качества, навыки, та-
ланты, которые сделают его успешным взрослым. 
Комплексная, слаженная работа дошкольного об-
разовательного учреждения, социума и семьи 
эффективно способствует развитию человека 
будущего.

Ксения Жукова, 
фото из архива детского сада № 207

Миссия в развитии каждого 
малыша 

Мы за Отечество спокойны, когда 
судьба казачья с Родиной слита

«…В России нет и не может быть никакой другой 
объединяющей идеи, кроме патриотизма».

В.В. Путин
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Об итогах чемпионата, перспекти-
вах развития инклюзивного образо-
вания в регионе и многом другом рас-
сказала руководитель регионального 
Центра развития движения «Абилим-
пикс» Ростовской области, директор 
Новочеркасского колледжа промыш-
ленных технологий и управления Га-
лина Григорьева.

постоянный Рост

– галина николаевна, чемпио-
нат проводится на дону в восьмой 
раз. это уже рутина или есть что-
то новое?

– С одной стороны, есть привычные 
действия, мы уже знаем, что и как 
должны делать, как взаимодейство-
вать со всеми площадками и участ-
никами. С другой – все равно есть 
волнение – и организаторов, и участ-
ников. Потому что каждый год нужно 
сделать еще больше и еще лучше. 
Прежде всего хочу отметить, что чем-
пионат растет с каждым годом. 

В сравнении с 2016-м, когда про-
водился первый региональный «Аби-
лимпикс», количество участников 
увеличилось почти в 13 раз – с 22 до 
280, а число компетенций более чем 
в 7 раз – с 4 до 30! В этом году у нас 
вновь несколько новых компетенций: 
«Мастер по приготовлению пиццы», 
«Маляр» и «Кирпичная кладка». 

– вы можете отметить, какие ком-
петенции более востребованы? 

– Самые популярные – это IT-
компетенции и кулинарные. Но не-
востребованных попросту нет. В каж-
дой профессии есть по-настоящему 
увлеченные люди. «Массажист» и 
«Изобразительное искусство», «Ре-
монт обуви» и «Фотограф-репортер», 
«Художественное вышивание» и 
«Гончарное дело» – это, например, 
только часть компетенций для школь-
ников. Даже наблюдать за ними инте-
ресно, что уж говорить об участии! 

– насколько сложны эти состяза-
ния? кому они подходят? 

– Участники – лица с ОВЗ и инва-
лидностью. Нозологии самые раз-
ные. Все время проведения чемпи-
оната им помогали 170 волонтеров. 
Но я не устаю повторять: наших кон-
курсантов язык не поворачивается 
называть людьми с ограниченными 
возможностями здоровья. Это люди 
с неограниченными возможностя-
ми и желанием побеждать! Они со-
ревнуются на равных. И показыва-
ют просто потрясающие результаты 
в своих компетенциях. Несколько 
часов работы на площадке, четкое 
выполнение заданий модулей под 
пристальным взглядом экспертов… 
Все это требует не только высоко-
го уровня мастерства, но и силы 
духа. И их демонстрируют участники 
всех возрастов. Ведь в «Абилимпик-
се» состязаются в трех категориях 
– школьники от 14 лет, студенты и 
специалисты. Такая преемствен-
ность поколений тоже очень важна: 
школьники видят, что в дальнейшем 
они смогут получить образование и 
найти работу, независимо от своего 
диагноза.

– а насколько реально в дей-
ствительности им затем найти ра-
боту?

– В рамках чемпионата у них появ-
ляется перспектива пройти стажиров-
ку профессиональную – это новинка 
этого года, все победители чемпиона-
та получат право пройти профессио-
нальную стажировку на предприяти-
ях соответствующей отрасли. 

Во время чемпионата состоялась 
и ярмарка вакансий, присутствовали 
представители целого ряда различ-
ных предприятий. Это традиционная, 

очень важная часть обширной дело-
вой программы «Абилимпикс».

Плюс в число экспертов чемпиона-
та, оценивающих конкурсантов, всег-
да обязательно входят представители 
работодателей. Все это, безусловно, 
повышает шансы дальнейшего трудо-
устройства. 

сбоРная Региона

– какие учебные заведения за-
действованы в проведении регио-
нального чемпионата?

– В этом году чемпионат проходил 
на базе 7 учебных заведений Дона. 
Ну а учебные заведения, предста-
вители которых участвовали в чем-
пионате, я и перечислить не берусь 
– ведь их было 79!

– в каждой из 30 компетенций 
определили победителей. кро-
ме возможности себя показать и 
на других посмотреть, что дал им 
чемпионат?

– Прежде всего, это закалка ха-
рактера. Каждый участник приложил 
немало усилий, чтобы войти в число 
конкурсантов. Они готовились, совер-
шенствовали свои навыки, преодоле-
вали сомнения и страхи. На самом 
чемпионате они сумели перебороть 
волнение в ситуации открытых сорев-
нований, обрели уверенность, наш-
ли новых друзей и поверили в себя! 
Каждый, независимо от результата, 
уже стал победителем, доказал для 
себя – возможности человека поис-
тине безграничны! 

Победители получили дипломы, 
медали и ценные подарки. Им пред-
стоит в составе сборной Ростовской 
области принять участие в финале 
Национального чемпионата «Аби-
лимпикс», который состоится в октя-
бре в Москве. 

– из опыта прошлых лет, каковы 
шансы сборной Ростовской обла-
сти на национальном этапе чемпи-
оната?

– В прошлом году в Национальном 
чемпионате «Абилимпикс» принимали 
участие 1077 участников из 78 субъек-
тов России по 40 основным компетен-
циям. По итогам чемпионата медаля-
ми наградили 707 конкурсантов.

Ростовскую область в Националь-
ном чемпионате – 2022 представля-
ли 34 человека. Из них 13 стали по-
бедителями и призерами, получив 3 
золотых, 7 серебряных и 3 бронзовых 
медали. На региональном чемпионате 
мы видели высокий уровень участни-
ков. Плюс они будут активно готовить-
ся со своими наставниками, опираясь 
на задания прошлых лет. Так что у на-
шего региона есть все шансы и в этот 
раз взять медали. Я не загадываю, но 
верю в наших ребят, горжусь ими и 
держу за них кулачки!

лучШий колледж

– вы скромно умалчиваете о до-
стижениях студентов вашего кол-
леджа...

– НКПТиУ выступает прежде всего 
как организатор, региональный Центр 
развития движения «Абилимпикс» и 
основная площадка проведения со-
ревнований. Да, это еще и учебное 
заведение, студенты которого уча-
ствовали в состязаниях по 12 компе-
тенциям. И завоевали 10 медалей: 
7 золотых и 3 серебряных. Конечно, 
всегда болею за наших студентов и 
горжусь их достижениями. Приятно, 
что из года в год они исправно по-
полняют копилку колледжа новыми 
медалями, в том числе – и уровня 
Национального чемпионата. 

– есть объяснение такому успеху 
из года в год? 

– Работа, много работы на протя-
жении многих лет. Если ты переста-
ешь карабкаться вверх – начинаешь 
катиться вниз. Каждый год мы закры-
ваем устаревающие специальности и 
открываем новые. Мы берем все са-
мое актуальное, инновационное, вез-
де стараемся быть впереди, на пике. 
Участвуем в федеральных грантах, 
постоянно обновляем материальную 
базу, делимся опытом, перенимаем 
лучшее. Коллективу под моим руко-
водством приходится непросто. Но 
зато у нас есть ощутимые результа-
ты. Новочеркасский колледж про-
мышленных технологий и управления 
входит в число лучших колледжей ре-
гиона. 

– зная вас, понятно, что вы бы 
не стали так говорить просто из 
любви к родному колледжу.

– Да, НКПТиУ действительно занял 
первое место по показателям эффек-
тивности оказания государственных 
услуг в 2022 году в рейтинге государ-
ственных образовательных учреж-
дений СПО по Ростовской области, 
подведомственных региональному 
Минобразования. Церемония награж-
дения состоялась 16 марта в рамках 
торжественного открытия Года педа-
гога и наставника на Дону.

Очень приятно получить такую 
оценку своей работы: мы лучшие, мы 
первые! Нам есть чем гордиться, нам 
есть что продолжать! Я благодарна 
всей команде, всем преподавателям, 
сотрудникам и студентам колледжа 
за совместный труд и за эту победу. 

Перед Новым годом была еще одна 
существенная награда – НКПТиУ во-
шел во Всероссийский ТОП-10 обра-
зовательных организаций – лидеров 
по охвату количества компетенций 
демонстрационного экзамена! Учи-
тывая, что первые демоэкзамены 
в НКПТиУ прошли в 2021 году по 7 
компетенциям, а сейчас организова-
но уже 17 площадок, рост налицо. 
Каждая площадка оснащена всем не-
обходимым оборудованием для про-
ведения итоговой и промежуточной 
аттестации. Сдают экзамены не толь-
ко наши студенты, но и обучающиеся 
из других образовательных организа-
ций и городов. 

Румц и бпоо

– как получилось, что при такой 
активности в образовательной и 
соревновательной деятельности 
именно нкптиу стал региональ-
ным центром развития движения 
«абилимпикс»?

– Нет никакого противоречия. Ког-
да мы погрузились в тему инклюзив-
ного образования – то поняли, что 
«Абилимпикс» служит мощным толч-
ком, а потом нужно поддерживать 
заданное им движение. Чемпионат 
«Абилимпикс» – это прекрасно. Но 
он проходит раз в году. В остальное 
время лицам с ОВЗ важно продол-
жать учиться и интегрироваться. Для 
этого и нужны структуры, которые бы 
занимались инклюзивным образова-
нием на постоянной основе. Так по-
степенно в одну стройную систему 
на базе НКПТиУ выстроились и центр 
развития движения «Абилимпикс», 
и региональный волонтерский центр 
«Абилимпикс», и БПОО, и РУМЦ.

– что значат все эти аббревиату-
ры и для чего существуют?

– БПОО – это базовая профессио-
нальная образовательная организа-
ция. Она занимается сопровождени-
ем инвалидов в процессе получения 
ими профессионального образования 
на территории региона. РУМЦ СПО – 
это ресурсный учебно-методический 
центр по сопровождению инвалидов 

Галина Григорьева: 
«Абилимпикс – для людей с неограниченным 
желанием побеждать!»
С 29 по 31 марта в Ростовской области проходил VIII региональный чемпионат «Абилимпикс». 
«Абилимпикс» – это чемпионат профессионального мастерства среди лиц с инвалидностью и огра-
ниченными возможностями здоровья президентской платформы «Россия – страна возможностей!», 
часть федерального проекта «Профессионалитет». 

и лиц с ОВЗ в процессе получения 
ими среднего профессионального об-
разования. 

– звучит очень похоже.
– Если совсем упростить, то БПОО 

сопровождает тех, кто учится, а РУМЦ 
– тех, кто учит. Не основное, но одно 
из самых востребованных направ-
лений работы БПОО – консультации 
лиц с ОВЗ и их родителей специали-
стами НКПТиУ – и очно, и в режиме 
«горячей линии». Задача РУМЦ – по-
мощь образовательным организаци-
ям в обучении лиц с инвалидностью. 

И РУМЦ, и БПОО действуют более 
чем успешно, за несколько лет рабо-
ты неоднократно отмечены награда-
ми всероссийского уровня. 

– возможно, были какие-то 
предпосылки активного развития 
нкптиу как центра развития инклю-
зивного образования в регионе?

– Конечно, базовой организацией, 

РУМЦ и Центром развития движения 
«Абилимпикс» колледж стал не про-
сто так. Сначала была кропотливая 
работа по созданию «Доступной сре-
ды», которая способствует реализа-
ции инклюзивного образования. 

Затем стало понятно, что наших 
ресурсов, опыта и квалификации спе-
циалистов достаточно, чтобы сделать 
следующий шаг и начать работать на 
уровне региона. 

Уже сделано многое, но мы только 
в начале пути. У Ростовской области 
огромный потенциал для развития 
инклюзивного образования, и мы при-
ложим все усилия, чтобы его реали-
зовать! 

Текст и фото предоставлены 
региональным Центром развития 

движения «Абилимпикс» Ростовской 
области
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из поколения 
в поколение 

Октябрьский (сельский) район на-
ходится почти в самом центре Ростов-
ской области. Он расположен к северу 
от областного центра – Ростова-на-
Дону, в треугольнике городов Новочер-
касска, Новошахтинска и Шахт. 

Октябрьский район – часть Ростов-
ской области, родной донской земли, 
овеянной древними легендами и ге-
роической славой, богатой историей, 
памятниками прошлого и настоящего. 
Молодое поколение – хранители и соз-
датели наследия родного края.

7 февраля 2023 года Октябрьский 
район отметил 85-летие с момента 
своего образования.

Октябрьцы бережно хранят и пере-
дают из поколения в поколение исто-
рические, нравственно-духовные цен-
ности, национальные и культурные 
традиции наших мудрых предков.

Благодаря руководству района, 
председателю Собрания депутатов – 
главе Октябрьского района Евгению 
Петровичу Луганцеву и главе Адми-
нистрации Людмиле Владимировне 
Овчиевой в Октябрьском районе сло-
жилась система взаимодействия по 
духовно-нравственному воспитанию 
среди детей и молодежи.

пеРвый 
в Ростовской 
области 

Октябрьский район первым в Ро-
стовской области стал пилотной пло-
щадкой по введению в учебные планы 
всех общеобразовательных органи-
заций курса «Основы православной 
культуры». Данный курс представляет 
собой не отдельные размышления и 
соображения на тему нравственности, 
духовности, культуры и православия. 
Это учебно-воспитательная система, 
которая опирается на мощный фун-
дамент, состоящий из культурного, 
языкового, исторического, духовно-
го, образовательного и нормативно-
правового блоков. И создана она в 
непосредственной работе с детьми, 
опирается на традиции казачества и 
апробирована к условиям современ-
ной действительности. 

Сегодня уже не вызывает сомнений 
тот факт, что качество образования 

определяется не только количеством 
знаний, но и качеством личностного, 
духовного, гражданского развития под-
растающего поколения. Во всех шко-
лах разработаны рабочие программы 
по воспитанию, в которых гражданско-
патриотическое, духовно-нравствен-
ное направления являются базовыми 
принципами воспитательной деятель-
ности каждой школы.

Учащиеся совместно с педагогами 
принимают активное участие в экс-
курсиях по родному краю, ведут поис-
ковую и исследовательскую деятель-
ность по направлениям «Наша малая 
Родина», «Наши духовные святыни», 
«Мои земляки». Результатом многолет-
ней работы педагогов и учащихся по 
сохранению культурно-исторической 
памяти родного края стало издание 
сборников «Край родной – Октябрь-
ский район», «Дон – наш общий дом».

Преподаватели и учащиеся школ 
№ 72 и № 73 станицы Кривянской за-
няты организацией исследователь-
ской работы, связанной с изучением 
истории станицы. Собранные мате-
риалы стали достоянием школьного 
музея МБОУ СОШ № 72, неоднократ-
ного победителя всероссийских и ре-
гиональных конкурсов по музейной 
педагогике.

Коллектив школы № 48 села Алек-
сеевка разработал и успешно ре-
ализует проект «Дорога к храму». 
В школах №№ 52, 41, 72 ежегодно 
проводится проект «Крепка семья – 
сильна Россия», в рамках которого 
организовывают экспозицию «Музей 
семьи», праздники православного 
календаря «Рождество» и «Благо-
вещение», праздники «День матери» 
и «Посвящение в казачата», показы-
вают театральные композиции «Про-
воды казака на службу» и «А ну-
ка, мамочки и детки!», устраивают 
спортивные марафоны «Лазоревая 
степь» и «Папа, мама, я – спортив-
ная казачья семья». Традиционными 
стали совместные выставки народ-
ного творчества «Донские умельцы», 
в которых принимают участие педа-
гоги и семьи обучающихся. 

«бессмеРтный 
полк»

Каждый год 9 мая ученики всех 
школ района, родители, педагоги 
участвуют в акции «Бессмертный 

полк», «Георгиевская ленточка», 
«За наших», «Обелиск». Не оста-
лись равнодушными все коллективы 
школ, учащиеся, родители, педагоги, 
поддержав акции «Zа наших» и «По-
дарок солдату». 

В ходе Всероссийской акции 
«Письмо солдату» в своих письмах 
ребята обратились с теплыми сло-
вами поддержки ко всем тем, кто се-
годня участвует в спецоперации по 
демилитаризации и денацификации 
Украины. 

в честь атамана 
платова 

Учащиеся района – активные 
участники региональных, всероссий-
ских олимпиад и творческих конкур-
сов по духовно-нравственному на-
правлению.

Все школы участвуют в открытой 
Всероссийской интеллектуальной 
олимпиаде «Наше наследие» – так 
подрастающее поколение вовле-
кают в научно-исследовательскую 
и познавательную деятельность в 

области истории и культуры. Регио-
нальным координатором выступает   
информационно-методический каби-
нет при поддержке Нижнедонского 
благочиния.

Ежегодно проводится традици-
онное мероприятие, занимающее 
значимое место в культурно-об-
разовательном пространстве Ок-
тябрьского района – Пасхальные 
образовательные чтения. Они на-
правлены на формирование тради-
ционных нравственных ценностей, 
их сохранение и приумножение, 
объединение усилий педагогов, ро-

дителей, общественности в сфере 
культурного, духовно-нравственного 
и патриотического воспитания под-
растающего поколения, укрепление 
единого культурно-образовательного 
пространства района. 

Каждый год чтения имеют новую 
заглавную тему. В этом году они 
были посвящены 270-летию со дня 
рождения прославленного донского 
атамана М.И. Платова. По решению 
губернатора Ростовской области 
В.Ю. Голубева 2023 год объявлен 
Годом атамана Матвея Ивановича 
Платова, который проявил доблесть 
во всех войнах Российской империи 
конца XVIII – начала XIX века. Дон-
ские казаки под его руководством 
внесли весомый вклад в разгром 
армии Наполеона. В 1805 году М.И. 
Платов основал Новочеркасск, куда 
перенес столицу Донского казачьего 
войска. Имя Платова стало в наши 
дни символом возрождения казачьих 
традиций. 

Октябрьский район принимает са-
мое активное участие в проведении 
мероприятий, связанных с годовщи-
ной со дня рождения М.И. Платова. 

Во всех поселениях района проходят 
военно-патриотические, спортив-
ные, просветительские и иные меро-
приятия, направленные на патриоти-
ческое воспитание молодежи.

казачье 
обРазование 

В год юбилея атамана Платова 
нельзя не отметить большую работу 
отдела образования по созданию не-
прерывной системы казачьего обра-
зования, доступную детям в каждом 

хуторе и станице района. Главное 
отличие такого образования от стан-
дартного в том, что учебный процесс 
в школах со статусом «казачья» уси-
лен более глубоким изучением исто-
рии и культуры России, родного края, 
казачества, его традиций и обычаев, 
основанных на православных цен-
ностях.

В районе 16 казачьих образова-
тельных учреждений, с каждым го-
дом растет их количество. В октябре 
2022 года получили статус казачьей 
образовательной организации дет-
ский сад № 25 хутора Керчик-Савров, 
детский сад № 33 поселка Кадамов-
ский. В 2023-м готовят документы на 
присвоение данного статуса школа 
№ 5, детский сад № 48 поселка Но-
возарянского, школа № 9, детский 
сад № 11 поселка Нижнедонского. 
Детские сады и школы, успешно раз-
виваясь в данном направлении, вы-
строили систему духовно-нравствен-
ного и гражданско-патриотического 
воспитания, спланировали взаимо-
действие всех компонентов образо-
вательной, внеурочной, внеклассной 
деятельности, организовали сотруд-
ничество образовательного учреж-
дения, семьи, культурного и казачье-
го сообщества. 

В рамках реализации плана основ-
ных юбилейных мероприятий по под-
готовке и проведению празднования 
270-летия со дня рождения велико-
го атамана организован и поведен 
смотр-конкурс «Служение Отечеству 
от атамана Платова до наших дней». 
Школьники Октябрьского района 
смогли погрузиться в историю жиз-
ни нашего прославленного земляка 
и узнать много нового. В 6 номина-
циях конкурса приняло участие 240 
школьников, педагогов, родителей. 
Ребята проявили себя в создании 
видеороликов, выучили стихи, ис-
полнили песни, изготовили поделки 
в память о великом атамане. 

Для дальнейшего формирования 
системы духовно-нравственного 
просвещения важно искать новые 
инструменты. Проводимый форум 
способствует обмену мнениями, воз-
можности обсудить актуальные во-
просы образовательного процесса.

Ксения Жукова, 
фото из архива отдела образования 

Администрации Октябрьского района

Образование и традиционные 
ценности православной культуры

Последние пять лет по основным показате-
лям работы отдел образования Администра-
ции Октябрьского района входит в тройку 
лучших муниципальных образований Ростов-
ской области. На высоком профессиональном 
уровне решаются вопросы развития этой важ-
нейшей отрасли в районе. 

На сегодняшний день 
образование должно соот-
ветствовать многим кри-
териям, в том числе такому 
требованию, как востре-
бованность полученных 
знаний в конкретных усло-
виях для достижения кон-
кретной цели, а также для 
повышения качества жиз-
ни выпускника.

При этом развитие ка-
чества образования пред-
полагает постоянное улуч-
шение образовательных 
результатов и совершен-
ствование организации об-
разовательного процесса.

В отделе образования Администрации Октябрьского района ведется большая ра-
бота по духовно-нравственному и патриотическому воспитанию подрастающего 
поколения. 
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Развитие дошкольного образования, 
его переход на новый уровень не мо-
гут осуществляться без разработки 
инновационных форм, методов и тех-
нологий. Инновационная деятельность 
педагога – важнейшая часть образо-
вательного процесса в дошкольном 
учреждении, необходимая для полно-
ценного физического, духовного, пси-
хоэмоционального здоровья, межлич-
ностного и группового взаимодействия 
детей, родителей, педагогов.

За последнее время в МБДОУ 
№ 42 «Сказка» поселка Каменолом-
ни Октябрьского района реализованы 
проект «Экологическая тропа ДОУ», 
направленный на привитие дошколь-
никам основ экологической культуры, 
проект по формированию навыков 
безопасной жизнедеятельности «Мы 
– юные блогеры» (в нем приняли уча-
стие родители малышей и воспитан-
ники старших групп, а результатом 
совместной работы стали обучающие 
ПДД видеоролики), а также проект 
«Неделя культуры» в рамках объяв-
ленного Года культурного наследия 
народов России. Цель этого проекта 
– воспитание у детей интереса, ува-
жения к истории и традициям родного 
края на основе ознакомления с бытом 
и жизнью народа и присущими ему 
нравственными ценностями. 

Стержнем проектной технологии яв-
ляется самостоятельная деятельность 
детей – исследовательская, познава-
тельная. Для того чтобы процесс за-
поминания шел легче, в дошкольном 
учреждении активно используются 
технология «лэпбук», «интеллект-кар-
та», в создании которых участвуют и 
сами дети.

– Один из критериев готовности вы-
пускников ДОУ к школьному обуче-
нию – коммуникативная готовность. 
Для того чтобы ее сформировать, 
педагоги в своей работе уже с ребя-
тами младшего возраста используют 
социо игровые технологии, которые 
учат умениям общаться, договари-
ваться, уступать и сотрудничать. Опыт 
работы по внедрению данной техно-
логии представлен воспитателем на-
шего детского сада на муниципальном 
этапе конкурса «Воспитатель года – 
2022», – рассказала заведующий дет-
ским садом № 42 «Сказка» Оксана 
Эдуардовна Рустамова.

Для реализации требований Феде-
рального государственного образова-
тельного стандарта дошкольного об-
разования (ФГОС ДО) к развивающей 
предметно-пространственной среде 
в детском дошкольном учреждении 
(РППС в ДОУ) создаются условия для 
развития индивидуальности каждого 
ребенка с учетом его склонностей, ин-
тересов, уровня активности. Особого 
внимания заслуживает технология ма-
кетирования. 

В группах для самостоятельной игро-
вой деятельности в соответствии с за-
мыслом, сюжетом игры изготовлены 
макеты: «Кукольный домик», «Космо-
дром», «Строительные профессии». 
Для игры «Авторалли» в старшей груп-
пе подготовлен макет-карта, а для раз-
бора дорожных ситуаций, закрепления 
знаний по ПДД в центрах безопасности 
всех возрастных групп есть макеты 
улиц. Для знакомства с животным ми-
ром в центры природы помещаются 
ландшафтные макеты. Макеты, отобра-
жающие существенные черты изучаемых 

явлений, объектов помогают детям лег-
ко усваивать знания об окружающем 
мире.

Обеспечение физического, психологи-
ческого и эмоционального здоровья вос-
питанников невозможно без использова-
ния здоровьесберегающих технологий.

В коррекционно-развивающей работе 
с детьми с ограниченными возможностя-
ми здоровья наряду с уже традиционны-
ми технологиями все чаще используются 
биоэнергопластика, кинезиологические 
упражнения, арт-терапия, терапия цве-
том, сеансы с использованием оборудо-
вания темной сенсорной комнаты, тех-
нология «Sand art» (рисование песком). 
Песочная терапия развивает мелкую мо-
торику, мышление, внимание и память, 
помогает преодолеть возрастные кри-
зисы, сложные отношения с друзьями и 
родителями. 

Использование инновационных тех-
нологий по силам каждому педагогу, 
стремящемуся к повышению своего 
профессионального уровня, а их вне-
дрение способствует выходу дошколь-
ного образования на качественно новый 
уровень, доказывающий обоснован-
ность определения дошкольного дет-
ства как начальной ступени в системе 
общего образования.

Ксения Жукова, 
фото из архива детского сада №42

Инновационные технологии 
по силам каждому педагогу
В детском саду № 42 «Сказка» поселка Каменоломни 
эффективно используются новаторские методики и на-
работки.  

Лицей № 82 
уверенно держит 
позиции 
В 1938 году в центре по-
селка Каменоломни постро-
или железнодорожную шко-
лу № 82. В ней было всего 
лишь семь классов. Сегодня 
МБОУ лицей № 82 им. А.Н. 
Знаменского – одно из 
крупнейших образователь-
ных учреждений Октябрь-
ского района Ростовской 
области. В 36 классах-ком-
плектах получают знания 
785 учащихся.  

За 85 лет существования учебное заведение выпустило в жизнь более 
5000 парней и девушек. 279 из них награждены золотыми и серебряными 
медалями. 90% выпускников неизменно поступают в вузы.

– Лицей № 82 является обладателем президентского гранта в рамках реа-
лизации Приоритетного национального проекта «Образование» как победи-
тель конкурса общеобразовательных учреждений субъектов Российской Фе-
дерации и муниципальных общеобразовательных учреждений, внедряющих 
инновационные образовательные программы, победителем или призером 
значимых всероссийских конкурсов – всероссийского конкурса воспитатель-
ных систем, всероссийского конкурса «Российская организация высокой со-
циальной эффективности» в номинации «За развитие кадрового потенциала 
в организациях непроизводственной сферы», всероссийского конкурса «100 
лучших школ России» в номинации «Лучшее образовательное учреждение», 
всероссийского конкурса «100 лучших предприятий и организаций России» 
в номинации «Лучшее учебное учреждение», всероссийского конкурса «500 
лучших образовательных организаций страны», всероссийского конкурса 
«Школа здоровья», – рассказала директор лицея Ольга Николаевна Кобец. 

Лицей включен во Всероссийский кадастр экономически эффективных 
муниципальных учреждений, в Национальный реестр «Ведущие образова-
тельные учреждения России».

С 2020 года общеобразовательное учреждение участвует в доброволь-
ной сертификации информационных технологий (ССИТ) и имеет Золотой 
сертификат соответствия (5–9-й, 10–11-й классы), Бронзовый сертификат 
соответствия (1–4-й классы, эстетическое воспитание).

Отличительная особенность лицея – в реализации углубленного изуче-
ния программ физико-математической направленности в 5–9-м классах, 
многопрофильности обучения на уровне среднего общего образования 
(10–11-й классы). В зависимости от выбора учащихся здесь реализуют фи-
зико-математический и социально-экономический профили обучения. 

Лицеисты вовлечены в учебно-исследовательскую и проектную деятель-
ность. Члены научного общества учащихся «Эрудит» защищают проектные 
и исследовательские работы, становясь победителями и призерами всерос-
сийских конкурсов «Юность, наука, культура», «Национальное достояние 
России», всероссийского фестиваля творческих открытий и инициатив «Лео-
нардо» (региональный уровень), всероссийского конкурса научно-исследова-
тельских работ имени Д.И. Менделеева (региональный уровень), областного 
конкурса юных журналистов, публицистов и писателей «Первая строка». 

На территории лицея есть учебно-опытный земельный участок, теплица, 
на установку которой была предоставлена субсидия Благотворительным 
фондом поддержки и развития ОУ Октябрьского района для реализации 
социально значимой программы лицея «Незабудки».

С 2022 года в лицее работает детский технопарк «Кванториум», на базе 
которого дети обучаются исследовательской деятельности, моделирова-
нию и конструированию. 

Ведется системная работа с одаренными детьми. Больших успехов лице-
исты добились, участвуя во всероссийской олимпиаде по математике МФТИ 
«Физтех», всесибирской открытой олимпиаде школьников, многопрофильной 
инженерной олимпиаде «Звезда», всероссийской Толстовской олимпиаде 
школьников, в проекте «Гранит науки», всероссийских сертификационных 
конкурсах «ССИТ», предметной областной интегрированной олимпиаде 
«Высшая проба», региональной олимпиаде по математике «Я бакалавр». 

МБОУ лицей № 82 им. А.Н. Знаменского сотрудничает с региональным 
Центром по выявлению и поддержке одаренных детей ГБУ ДО РО «Ступе-
ни успеха»: учащиеся участвуют в проекте «Мобильный тьютор», в интен-
сивных профильных сменах, проходят онлайн-обучение по дополнитель-
ным общеразвивающим образовательным программам. 

Учащиеся лицея заявили о себе и в проекте президентской платформы 
«Россия – страна возможностей», принимая участие во всероссийском кон-
курсе «Большая перемена».

Благодаря своим достижениям лицеисты получают путевки в междуна-
родный детский лагерь «Артек», во всероссийский детский центр «Смена».

Большое внимание лицей уделяет патриотическому воспитанию подраста-
ющего поколения. Еженедельно под звуки гимна проводится церемония под-
нятия флага России, в рамках месячника военно-патриотического воспитания 
проводятся уроки мужества, тематические классные часы, организуются про-
смотры циклов документальных фильмов, вокальные фестивали. 

В лицее есть отряд юнармейцев «Октябрьский резерв», участники кото-
рого – неоднократные победители и призеры конкурсов, военно-спортив-
ных соревнований, игр. 

Лицей уверенно держит позиции лучшей образовательной организации 
района, с одной стороны, сохраняя традиции, опыт, накопленный за про-
шедшие годы, с другой – используя инновационные подходы и новые об-
разовательные технологии. 

Ксения Жукова, фото из архива лицея №82

Школа – детский сад №18 в хуторе 
Яново-Грушевском Октябрьского района 
– бывший долгострой, стоявший здесь 
незавершенным более трех десятков 
лет. Этого учебного учреждения местные 
жители очень ждали, и вот 1 сентября 
2021 года оно гостеприимно распахнуло 
свои двери.   

– Детского сада в хуторе Яново-Гру-
шевском никогда не было. Школа была: 
и средняя, и основная, которую позднее 
преобразовали в начальную школу и сде-
лали филиалом МБОУ СОШ № 62 сло-
боды Красюковской. Так получалось, что 
дети учились в начальной школе здесь, в 
Яново-Грушевском, а потом на школьном 
автобусе ездили в Красюковскую. Многие 
получали образование в Новочеркасске, 
– рассказала директор школы – детского 
сада Галина Васильевна Байздренко. 

Школа – детский сад – проект интерес-
ный. Особенность его в том, что в одном 
здании расположены и детский сад, и 
школа. Это очень удобно, ведь родители 
могут приводить сюда полуторагодова-
лых малышей, которые здесь же потом 
пойдут и в первый класс. Получается, 
что образование не прерывается. Очень 
здорово идет адаптация детей в школе, 
в которой участвуют узкие специалисты 
– логопед, психолог, социальный педагог. 

Сейчас детский сад посещают 43 ре-
бенка. Проектом предусмотрены две 
группы, рассчитанные на детей разных 
возрастов. Свободных мест в дошколь-
ном учреждении нет.

Занятия проходят по программе «От 
рождения до школы», главная цель ко-
торой в обеспечении благоприятных 
условий для формирования основ куль-
туры личности, всестороннем развитии 
психических и физических качеств в 
соответствии с возрастными и индиви-
дуальными особенностями, подготовке 
к жизни в современном обществе. Сво-
ими важнейшими задачами коллектив 
считает создание пространства для 
детской реализации – поддержку твор-
ческой деятельности, инициатив, само-
реализации.

Педагогический коллектив в детском 
саду небольшой. На 2 группы предусмо-
трено 4 воспитателя и 2 младших воспи-
тателя (их раньше называли нянечками), 
1 музыкальный руководитель. 

– Коллектив еще в стадии становле-
ния. Есть текучка, обусловленная тем, 
что группы разновозрастные и на вос-
питателя ложится огромная нагрузка по 
организации образовательной деятель-
ности. Не все готовы трудиться в нестан-
дартных условиях. Сейчас два совсем 

молодых специалиста работают в ясель-
ках и один воспитатель в старшей груп-
пе, – продолжает Галина Васильевна. 

В ближайшее время в учреждении 
продолжат развивать предметно-про-
странственную среду, совершенствовать 
формы и методы работы. Как и все обра-
зовательные учреждения, с 1 сентября 
в детском саду приступят к реализации 
ФОП (федеральных образовательных 
программ). 

– У нас образование не прерывается: 
ребенка, который пришел сюда полутора-
годовалым малышом, мы ведем до 9-го 
класса (10-го и 11-го классов у нас нет). 
Параллельные классы не предусмотре-
ны. Проект рассчитан на 108 школьни-
ков. Сейчас в общеобразовательном уч-
реждении получает знания 141 ребенок. 
Свободных мест в школе нет. Желающих 
даже больше, чем мы можем принять, – 
подчеркивает Г.В. Байздренко. 

Педагогический коллектив школы 
тоже небольшой: 16 человек. Все по-
семейному, по-домашнему...

Школа – детский сад отлично оснаще-
на. Педагоги используют много интерак-
тива: есть интерактивный стол для рабо-
ты педагога-психолога, интерактивные 
пол, планшет, комплекс по Правилам 
дорожного движения, «интерактивная 
песочница», студия мультипликации. Ре-
бята играют в развивающие игры, рису-
ют на воде (аква-анимация), занимаются 
робототехникой.  

Школьники участвуют и демонстри-
руют успехи в олимпиадах «Звезда», 
олимпиаде «Ломоносов», «Свет родных 
сердец», а также в конкурсах «Живая 
классика», «Мой Газматов», «Осень зо-
лотая», «Моя малая Родина», «Я и буду-
щее моей страны», Всероссийском кон-
курсе экологических рисунков.

Ксения Жукова, 
фото из архива школы – детского сада №18

Здесь все по-домашнему
В хуторе Яново-Грушевском Октябрьского района действует уникальный проект: ребен-
ка готовы взять полуторагодовалым малышом в детский сад и довести до 9-го класса.  
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В профессии соцработника сосредо-
точены все лучшие качества человека 
– милосердие, чуткость, сострадание, 
готовность откликнуться на чужую 
беду, скромность и доброта, совесть 
и честь. Для многих аксайчан соци-
альные работники стали источником 
надежды, символом милосердия. Их 
душевная щедрость, доброжелатель-
ное участие в судьбах тысяч людей 
укрепляют веру в социальную спра-
ведливость, способность государства 
защитить своих граждан.

Муниципальному бюджетному уч-
реждению Аксайского района «Центр 
социального обслуживания граждан 
пожилого возраста и инвалидов» в 
2023 году исполняется 30 лет. Под опе-
кой социальных работников (их более 
200 человек) – 1350 людей пожилого 
возраста и инвалидов, что составляет 
6,4% пенсионного населения муни-
ципального образования «Аксайский 
район». Нуждающиеся граждане обе-
спечены этой формой социальной под-
держки на 100%. 

Профессиональному росту сотруд-
ников, созданию в коллективе благо-
приятного морально-психологического 
климата уделяется большое внимание. 
Проводится аттестация работников. 
Внедрены профессиональные стан-
дарты по всем должностям. Текучести 
кадров практически нет. 

Все работники старше 50 лет в 
рамках Федерального проекта «Со-
действие занятости» национального 
проекта «Демография» прошли обуче-
ние по программам «Социальный ра-
ботник», «Специалист по социальной 
работе».

Зарекомендовала себя нужной и по-
лезной Школа обучения навыкам ухода 
за маломобильными людьми, органи-
заторами которой стали медицинские 

работники специализированного отде-
ления социально-медицинского обслу-
живания на дому.

Тренер, специалист по социальной 
работе Олеся Возницкая регулярно 
проводит тренинги и лекции по основ-
ным вопросам системы долговремен-
ного ухода с работниками учреждения, 
родственниками маломобильных граж-
дан. В прошлом году сотрудник центра 
приняла участие во Всероссийском 
конкурсе профессионального мастер-
ства в сфере социального обслужи-
вания и заняла первое место в регио-
нальном этапе в номинации «Лучшая 
практика ухода за гражданами пожило-
го возраста и инвалидами».

В Центре социального обслужива-
ния граждан пожилого возраста и инва-
лидов развиваются творческие и очень 
востребованные проекты «Активное 
долголетие», «Таланты наших получа-
телей социальных услуг», «Социаль-
ный работник – мастер на все руки», 
«Планета талантов и обаяния наших 
детей и внуков».

Великие умы человечества в разные 
времена отмечали: чем выше уровень 
творческих способностей человека, тем 
более длителен период его трудовой 
и социальной деятельности, особенно 
в пожилом возрасте. Этому в работе с 
представителями старшего поколения 
здесь следуют неукоснительно.

– Мы активно участвуем в реализа-
ции регионального проекта «Старшее 
поколение» национального проекта 
«Демография». В приоритете – систе-
ма долговременного ухода за гражда-
нами IV и V групп ухода. В перечне до-
полнительных услуг – услуга сиделки, 
которая предоставляется в случае за-
болевания с утратой способности пе-
редвигаться и обеспечивать основные 
жизненные потребности, – рассказала 

руководитель центра Татьяна Иванов-
на Троицкая. 

На базе Центра социального обслу-
живания создан и востребован пункт 
проката технических средств реабили-
тации для временного и безвозмездно-
го обеспечения нуждающихся в этом 
людей.

Согласно утвержденному плану-гра-
фику осуществляется доставка граждан 
старше 65 лет, проживающих в сельской 
местности, в медицинские учреждения 
для проведения профосмотров и скри-
нингов автобусом «Демография» с уча-
стием членов мобильной бригады.

Работают телефоны «горячей ли-
нии» по организации помощи пожилым 
людям в доставке продуктов, лекарств, 
предметов первой необходимости.

Ведется работа по социальному со-
провождению одиноко проживающих 
людей старше 65 лет. Социальные ра-
ботники своевременно и качественно 
выполняют заявки по доставке продук-
тов питания, лекарств, предметов пер-
вой необходимости.

Предоставляется транспортная ус-
луга «Социальное такси».

В целях социализации пожилых лю-
дей большую роль играют перспектив-
ные технологии социальной работы.

Особую популярность получило раз-
витие компьютерной грамотности. Еще 
в 2010 году в учреждении приобретено 
оборудование, утверждены учебные 
программы, назначен ответственный 
за организацию процесса обучения.

Все сотрудники центра принимают 
активное участие в сборе гуманитар-
ной помощи, акциях поддержки рос-
сийских военных, задействованных в 
специальной военной операции. При-
обретают продукты питания, лекар-
ства, дезинфицирующие средства, хо-
зяйственные товары, одежду.

«Они для меня как свет в оконце»
Так отзываются о сотрудниках Центра социального обслуживания граж-
дан пожилого возраста и инвалидов люди, нуждающиеся в помощи и под-
держке. 

Не остаются в стороне и получате-
ли социальных услуг. Бабушки вяжут 
носочки, и в каждой паре – теплое 
письмо со словами любви и уважения, 
с ярким солнцем, мирным небом и не-
победимой Россией.

Получатели социальных услуг (участ-
ники Великой Отечественной войны, 
дети войны, солдатские вдовы) выступи-
ли с инициативой поздравить участников 
СВО, проходящих лечение в 1602-м во-
енном клиническом госпитале Министер-
ства обороны Российской Федерации в 
Ростове, с новым 2023 годом. Выразили 
в своих поздравлениях восхищение геро-
ями, уважение и признательность.

Улыбнемся пожилому человеку и по-
благодарим за дела, которые он делал 
во имя своей страны, во имя семьи.

Пожелаем добра, света, теплоты 
человеческой и мирного неба над голо-
вой, убеленной сединами.

Скажем спасибо за любовь, которую 
они дарят. Пусть живут долго и счаст-
ливо!

Неизвестно, как бы сложилась жизнь 
многих пожилых людей, не окажись ря-
дом с ними того, кого называют соци-
альным работником.

Каждый год в адрес учреждения при-
ходит не менее трехсот писем со сло-
вами признательности.

Вот только один пример:
«Я, Донскова Антонина Алексеевна, 

инвалид I группы. Меня обслуживают со-
циальный работник Косухина Марина и 
медицинская сестра Шевченко Светлана. 
Благодарю их за чуткость, внимательное 
отношение к своей работе, к нам, нужда-
ющимся в помощи. Девчата для меня как 
свет в оконце, в которое проникает сол-
нышко, они светят и обогревают».

– Центр – это мой ребенок, воспи-
танный, талантливый, любимый мною, 
имеющий доброе имя в районе и за его 
пределами, – так отзывается об учреж-
дении Татьяна Ивановна Троицкая, ру-
ководящая учреждением с 1994 года.

Татьяна Ивановна – опытный управ-
ленец, компетентный специалист, кан-
дидат философских наук. Результатом 
многолетней плодотворной работы в 
системе социальной защиты является 
созданный Т.И. Троицкой коллектив 
единомышленников, главная задача 
которого – совершенствование име-
ющихся форм социального обслужи-
вания и повышение эффективности и 
качества социальных услуг, ориенти-
рованных на удовлетворение индиви-
дуальных потребностей граждан. 

Ксения Жукова, 
фото из архива ЦСО Аксайского района

В последние годы социальная по-
литика направлена на поддержку 
материнства и детства. На учете в 
УСЗН в 2023 году зарегистрировано 
более 1300 многодетных семей. Госу-
дарственные пособия и социальные 
выплаты на детей предоставляются 
более 5,5 тысячи семей. 

С 2021 года в соответствии с об-
ластным законом Ростовской обла-
сти «О ежемесячной денежной вы-
плате на ребенка в возрасте от трех 
до семи лет включительно» Управле-
нием социальной защиты населения 
Администрации Аксайского района 
проводится целенаправленная рабо-
та по предоставлению этой меры со-
циальной поддержки. 

В соответствии с постановлением 
Правительства Ростовской области 
«Об оказании адресной социальной 
помощи на основании социально-
го контракта» малоимущим семьям 
(гражданам) для улучшения мате-
риального положения и социальной 
стабильности с 2021 года за счет 
средств областного бюджета и суб-
сидии из федерального бюджета на 
условиях софинансирования пред-
лагается заключить социальный кон-
тракт. 

С 2021 года одним из важнейших 
направлений деятельности УСЗН Ак-
сайского района является оказание 
государственной социальный помо-
щи на основании социального кон-
тракта. Уже заключено 403 контракта 
по четырем направлениям: поиск ра-
боты, развитие личного подсобного 
хозяйства, осуществление индиви-
дуальной предпринимательской де-
ятельности и иных мероприятий, на-
правленных на преодоление трудной 
жизненной ситуации.

Благодаря полученной господдерж-
ке развивается сельское хозяйство в 
Аксайском районе: строятся теплицы, 
в которых выращиваются овощи, при-
обретаются птица, корма, удобрения, 
рассада. С 2021 года более ста граж-
дан получили денежные средства в 
рамках реализации социального кон-
тракта по трудоустройству. Министр 
труда и социального развития Ростов-
ской области Елена Владимировна 
Елисеева отметила, что всегда при-
ятно видеть, как благодаря поддержке 
государства люди находят выход из 
трудной жизненной ситуации.    

В Управлении социальной защиты 
населения трудится 41 специалист. 
Большая часть сотрудников работает 
здесь более пятнадцати лет.

С каждым годом функций и задач 
управления становится больше, рас-
ширяется спектр социальных выплат, 
оказываемых социально уязвимым 
слоям населения: пенсионерам, де-
тям, малообеспеченным семьям. 
Мобильность, слаженность и органи-
зованность коллектива управления, 
приобретенный опыт и способность 
владеть современными технология-
ми в работе позволяют оперативно 
решать самые сложные задачи и до-
биваться хороших результатов. Бла-
годаря четкой организации, умело-
му подбору кадров коллектив УСЗН 
успешно справляется с задачами по 
социальной защите населения Ак-
сайского района, превращая госу-
дарственную стратегию в реальные 
дела, реальную помощь людям.  

Ксения Жукова, 
фото из архива Управления социальной 

защиты населения Администрации 
Аксайского района

Превращая государственную стратегию 
в реальные дела
Как сегодня работает Управление социальной защиты населения Администрации Аксайского района.   

Министр труда и социального развития 
Ростовской области Елена Владимировна 
Елисеева и руководитель Управления 
социальной защиты населения 
Администрации Аксайского района Юлия 
Николаевна Семикова. Коллектив УСЗН.

Государственные подразделения по-
мощи неимущим на Дону ведут свою 
историю со времен Екатерины II, ког-
да указом императрицы в губерниях 
были созданы приказы общественного 
призрения. За счет доходов приказа 
содержались войсковые больницы и 
богоугодные заведения. Становление 
и развитие современной системы соци-
альной защиты населения в Ростовской 
области начинается с 90-х годов. В то 
время открываются новые типы учреж-
дений – центры социального обслужи-
вания, социально-реабилитационные 
центры для несовершеннолетних.  

С февраля 2020 года Управление 
социальной защиты населения Ад-

министрации Аксайского района воз-
главляет Юлия Николаевна Семи-
кова. Руководство осуществляется 
умело и эффективно, упор делает-
ся на организацию взаимодействия 
всех служб социальной направлен-
ности. Много внимания уделяется 
совершенствованию методов управ-
ления и передовому техническому 
оснащению. 

Сегодня управление решает боль-
шой круг социальных проблем, каса-
ющихся практически каждой семьи 
района. Система социальных выплат 
включает более 19 видов пособий, 
компенсаций, доплат, реализуемых 
в соответствии с региональными и 

федеральными правовыми актами. 
В Аксайском районе число получате-
лей достаточно стабильно – около 20 
тысяч 300 человек.  

С 2010 года в субъектах Россий-
ской Федерации был введен новый 
механизм финансирования и органи-
зации отдыха и оздоровления детей. 
В Ростовской области полномочия 
по организации этой работы пере-
даны органам социальной защиты 
населения. В 2012–2022 годах по 
бесплатным путевкам, приобретен-
ным Управлением социальной за-
щиты населения, организован отдых 
более 5 тысяч детей из малоимущих 
семей.
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Проект стартовал шесть лет назад 
и представляет собой поэтапную по-
садку деревьев и строительство хра-
нилищ для фруктов. Он прекрасно впи-
сывается в актуальную политическую 
повестку импортозамещения. 

Когда-то в этой части Ростовской 
области было много садоводческих 
хозяйств, в 90-х годах все пришло в 
упадок. В Россию тогда хлынул поток 
импортных фруктов и вытеснил отече-
ственных производителей.

Аграриям все же хотелось возро-
дить былую славу местных садов, но 
заниматься ими надо было уже так, 
чтобы составить достойную конкурен-
цию зарубежным поставщикам. Как это 
сделать, придумали в 2011 году, по-
смотрев на успешный опыт садоводов 
в Кабардино-Балкарии. 

Идея затормозилась, потому что на 
тот момент Россия вступила в ВТО, и 
в стране вольготно чувствовали себя 
зарубежные поставщики. Потом си-
туация изменилась, грянули эконо-
мические санкции, стало актуальным 
импортозамещение и соответственно 
закладка садов.

«Парламентский вестник Дона» рас-
спросил Сергея Авакяна, какие слож-
ности и возможности встают сейчас 
перед хозяйством, что можно решить 
самим, а что – только на государствен-
ном уровне. 

 – сергей александрович, поче-
му яблоки, почему такая большая 
стройка? 

– Наше хозяйство растениеводче-
ское, мы много лет выращиваем зер-

новые и масличные культуры. Сейчас 
хотим диверсифицироваться и выйти 
на новый, яблочный рынок. 

Зерновое растениеводство в Ро-
стовской области традиционно было 
ориентировано на экспорт. На данный 
момент возможности торговли с зару-
бежьем ограничены. 

Рынок яблок совершенно другой, 
тут совсем другие правила и новые 
для нас возможности, подстраховка. 
Отдача от садоводства несоизмерима 
с отдачей с гектара пшеницы или под-
солнечника.

 Мы затеяли серьезное садоводство, 
а оно немыслимо без фруктохрани-
лищ, ведь 60-70% урожая должно за-
кладываться на хранение. Помимо 
этого надо иметь современные сорти-
ровочные и упаковочные линии. Торго-
вые сети избалованы импортными по-
ставками в хорошей упаковке. Чтобы 
вписаться в этот рынок, нам надо было 
выйти на соответствующий уровень 
качества, мы все сначала продумали и 
просчитали.

– каждое хранилище возводилось 
под новые объемы урожая? 

– Именно так. Чтобы распределить 
нагрузку, мы разбили процесс на шесть 
этапов, перемежая закладку садов с 
возведением хранилищ. В этом году 
реализуется последний этап. 

Первым был построен сортировоч-
но-упаковочный комплекс на 2500 тонн 
яблок. В нем немецкое холодильное 
оборудование, голландская сортиро-
вочная линия, испанские упаковочные 
клеящие машины.

Сергей Авакян: 
«Яблоки – наш вклад в импортозамещение» 

Сейчас начинаем строительство 
такого же второго комплекса. Он бу-
дет сдан в 2024 году и сможет вме-
стить в себя уже 2700 тонн яблок. 
И судя по тому, как складывается уро-
жайность, нам придется в 2025-2026 
годах построить третий аналогичный 
комплекс.

– какова урожайность яблок? 
– На максимальную мы еще не 

вышли. Ориентируемся на 50 тонн 
с гектара. Могу предположить, что 
будет еще больше, потому что у нас 
суперинтенсивный сад с орошением, 
управляемыми процессами.

Философия суперинтенсивного сада 
отличается от классического садовод-
ства. Здесь, помимо высокой урожай-
ности, есть еще такой качественный 
показатель, как выход первого сорта 
яблок. 

В старых садах он составлял 30-
40%. В основном получали техниче-
ское яблоко, которое шло на пере-
работку и стоило дешевле, отдача от 
садов была небольшая. Мы получаем 
90-95% первого сорта – большое кра-
сивое, без изъянов яблоко.

У нас много сортов, чтобы закрыть 
все потребности покупателей. Выра-
щиваем красные, зеленые и желтые 
яблоки, сбор урожая – с июля до ноя-
бря. Сбыт налажен в центральные и 
северные регионы России, на Урал. 

– что такое суперинтенсивный 
сад?

– Когда на одном гектаре больше 
1000 деревьев, сад интенсивный, 
когда больше 2500 – суперинтенсив-
ный. У нас от 3800 до 5500 яблонь 
на гектаре. 

– какие требования к яблоням? 
– Условно через пять-шесть лет 

дерево выходит на полную урожай-
ность, затем в течение 12-15 лет мы 
собираем максимальное количество 
плодов. Потом урожайность начинает 
угасать, и если нет экономической от-
дачи, идет выкорчевка и посадка но-
вых саженцев. Шпалерные системы, 
на которых держится сад, и системы 
полива остаются.

– где вы берете посадочный ма-
териал? 

– Мы выбрали питомник в Красно-
дарском крае. Поскольку я агроном по 
образованию, то сам смог оценить тех-
нологию и принять решение о закупке 
саженцев. 

– в прошлом году было много 
шума по поводу дефицита семян. 
проблема решена? 

– Нет, проблема существует. Все 
российские сельхозпроизводители 
оказались зависимыми от импортных 
поставок. В нынешнем году мы еще 
справились, а что будет в следующем, 
сложно сказать. В садоводстве при-
сутствует как зарубежная, так и отече-
ственная селекция. Что касается обо-
рудования, то параллельный импорт 
пока позволяет нам справляться с по-
требностями. 

На мой взгляд, на нас больше от-
разились не западные санкции, а 
отечественные пошлины на экспорт 
зерновых и масличных культур – пше-
ницу, кукурузу, подсолнечник. 

Прибыль от растениеводства упала 
вдвое, это беда всех российских агра-
риев. Мы не можем теперь, как рань-
ше, вкладываться в развитие, созда-
вать инвестиционные фонды. Если бы 

такие условия были шесть лет назад, 
я бы не начинал садоводческие проек-
ты. Всему сельскому хозяйству грозит 
стагнация. 

– можете привести примеры, как 
именно изменились цены?

– Два года назад цена экспортной 
пшеницы составляла 18-20 рублей за 
килограмм, мировые цены держались 
на уровне 22 рублей. Нам сегодня сре-
зали цену до 11 рублей. В регионах 
севернее Ростовской области цены на 
пшеницу еще ниже, от 7 до 9 рублей.

В среднем стоимость пшеницы упа-
ли в два раза, кукурузы – на 40%, на 
подсолнечник – более чем в два раза. 
Думаю, что грядет массовое банкрот-
ство сельхозпредприятий, потому что 
селяне продают ниже себестоимости, 
у них и нет другого выхода. 

Ежегодно мы поднимали сотрудни-
кам зарплату, и наш Куйбышевский 
район лидировал в Ростовской обла-
сти по данному показателю – 70 375,38 
рубля (на 1.03.2023). Сейчас следо-
вать в этом направлении сложнее.

Мне кажется, и это не только мое мне-
ние, что необходимо срочно отменить 
зерновые и масличные экспортные по-
шлины, иначе можно попасть в точку не-
возврата. Если обанкротятся хозяйства, 
значит, опустеют хутора и станицы. Никто 
еще не видел хутора, который обезлюдел 
бы и потом вернулся в жизнь. 

– чем все это можно объяснить?
– Сначала нам говорили, что экс-

портные пошлины – это забота о вну-
треннем рынке, а он особо не отреа-
гировал, никто не увидел в магазинах 
растительное масло по 50 рублей и 
хлеб по 5 рублей. 

Возник кризис перепроизводства, 
из-за пошлин снизился экспорт. Мы не 
смогли вывезти за рубеж огромное ко-
личество зерна.

Остатки приходится продавать за 
копейки, иначе негде будет хранить но-
вый урожай. Полученных средств не-
достаточно, чтобы воспроизвести тех-

нологический цикл следующего года, 
ведь удобрения, запчасти подорожали 
до двух раз. 

Отрицательные результаты в виде 
снижения урожайности проявятся че-
рез два-три года. Рекордные урожаи 
еще могут продержаться какое-то вре-
мя, потом пойдет стагнация.

– льготное кредитование поможет?
– Кредитование присутствует, пото-

му что свободных средств аграриям не 
хватает. Обычные кредиты или с госу-
дарственным участием, суть не меня-
ется, ведь их все равно надо отдавать. 

– чему вас научил последний год?

– Осторожности. Я всегда был осто-
рожен, теперь стал еще осторожнее. 

– у вас есть новые проекты?
– Пока не стабилизируется обста-

новка, ничего нового затевать не бу-
дем, тем более что у нас приграничный 
район, на стыке Луганской и Донецкой 
народных республик. 

У нас очень много работы по завер-
шению начатого садоводческого про-
екта. Сейчас идет шестой этап заклад-
ки сада, строительство хранилищного 
комплекса. Не очень понятно, как дей-
ствовать дальше в связи с обрушив-
шейся выручкой, но будем все считать 
и стараться находить решения, резер-
вы пока есть.

– какие времена вы могли бы на-
звать более сложными? 

– Мы сейчас живем во времена, 
каких никогда не было. Никто еще не 
работал в условиях специальной во-
енной операции. Наверное, сейчас 
самый сложный и неприятный период. 

– как сохранить устойчивость 
предприятия? 

– У нас хорошие зарплаты, это глав-
ная лакмусовая бумажка. Зарплата и 
доброе отношение – вот что нужно лю-
дям, остальное вторично. 

У нас много локальных социальных 
программ. Помогаем с жильем, от-
правляем бесплатно в санатории, за-
граничные командировки, на обучение. 
Построили храм, помогаем школам, 
детсадам, больницам, заботимся о ве-
теранах. Новая категория наших подо-
печных – мобилизованные и их семьи.

– а как вы сохраняете личную 
устойчивость? 

– Держу светлой голову. Мне кажет-
ся, что настало время вдвойне пра-
вильных решений, осторожных, выве-
ренных, и время особого внимания к 
людям. 

– как вы обеспечиваете кадровые 
потребности предприятия? 

– У нас есть и местные, и приезжие 
сотрудники. В «Рассвете» престижно 

работать, ведь хозяйство – лицо Куй-
бышевского района. 

У нас 8 заслуженных работников 
сельского хозяйства. Несколько десят-
ков человек имеют правительственные 
награды. Это очень мотивирует, осо-
бенно когда награду вручает губерна-
тор на торжественном собрании в Му-
зыкальном театре в присутствии сотен 
коллег. 

– что ценного вы бы взяли из про-
шлого?

– Я считаю, что у нас очень хоро-
шая страна, в которой можно жить 
красиво и богато, и есть люди, кото-
рые могут сделать страну красивой и 
богатой. 

У нашего прошлого были четкие 
ориентиры, куда и зачем идти. Рань-
ше люди воспитывались на примере 
Алексея Маресьева, Павки Корча-
гина, Александра Матросова, у всех 
были светлые цели – совершить под-
виг, долететь до звезд. 

Сейчас у людей приземленные 
цели – закрыть кредит, дотянуть до 
зарплаты. Я не считаю это целями, 
это, скорее, дезориентация. Жизнен-
ной целью не может быть погашение 
кредитов. Цель жизни – строить стра-
ну, как строили те люди, которых я на-
звал, они были героями. 

Людмила Дьяченко,
фото из архива ООО «Рассвет»

Директор ООО «Рассвет» Сергей Авакян разви-
вает в Куйбышевском районе Ростовской обла-
сти суперинтенсивные яблочные сады. 

В 1992 году в селе Куйбышево Ростовской 
области было создано крестьянское хозяйство, в 2002 году пре-
образовано в ООО «Рассвет». 

Площадь угодий  – 22,5 тыс. га, зерновые, масличные и  плодо-
вые культуры. Количество сотрудников – 225.

Руководитель Сергей Авакян, заслуженный работник сель-
ского хозяйства.  

Родился в 1966 году в семье медиков. Окончил Донской сель-
скохозяйственный институт ордена Трудового Красного Знаме-
ни, имеет много государственных и областных наград. 

Кандидат экономических наук, тема диссертации «Совершен-
ствование маркетингового обеспечения бизнес-проектов агро-
предприятия в концепции устойчивого развития».

Справка
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о пРедпРинимательстве 

В Багаевском районе 123 предпри-
ятия и организации, из которых 76 
относятся к малому бизнесу. В эко-
номической деятельности занято бо-
лее 4 тысяч человек. 

Основной вид экономической де-
ятельности промышленного произ-
водства – «обрабатывающие про-
изводства», выручка по которым 
за прошлый год оценивается до 
763 миллионов рублей (или 87% от 
общего объема отгруженной про-
мышленной продукции). Лидерами 
в данной отрасли остаются ООО 
«Аграм-Юг», АО «Завод имени М.И. 
Платова».

В сфере предпринимательства 
занято более тысячи человек, осу-
ществляют деятельность свыше 850 
субъектов малого и среднего бизне-
са. На таких предприятиях заработ-
ная плата составила 30,3 тысячи 
рублей.

– Потребительский рынок – один 
из наиболее динамично развиваю-
щихся секторов экономики, внося-
щий весомый вклад в формирование 
экономического потенциала района, 
– рассказал Александр Николаевич 
Черных. – Оборот розничной тор-
говли по всем каналам реализации 
за 2022 год составил свыше 3 мил-
лиардов рублей или 111% к 2021 
году. Успешно развиваются и интер-
нет-торговля (в настоящее время в 
станице Багаевской работают три 
пункта интернет-торговли), и сфера 
услуг по дистанционной торговле, 
включающей продовольственные и 
непродовольственные товары. 

Ситуация на рынке труда Багаев-
ского района за 2022 год характе-
ризуется отсутствием социальной 
напряженности. Уровень регистри-
руемой безработицы за отчетный пе-
риод составил 0,56%. Численность 
лиц, признанных безработными и со-
стоящими на учете в центре занято-
сти, составил 107 человек, или 50% 
к 2021 году.

о туРизме

В прошлом году утверждена Кон-
цепция развития туризма Багаевского 
района до 2030 года. Предусматрива-
ется формирование двух туристиче-
ских кластеров в Багаевском и Маныч-
ском сельских поселениях. Основные 
инициаторы развития туризма – ООО 
«Зена» (руководитель Екатерина 
Юрьевна Малик) и ООО «Арпачино» 
(руководитель Дарья Юрьевна Ма-
лик), а также индивидуальный пред-
приниматель Руслан Николаевич Ше-
реметьев.

о сельском хозяйстве 

Основной отраслью, приносящей 
доходы в бюджет района, является 
сельское хозяйство. Благоприятные 
погодные условия, использование вы-
сокоурожайных сортов зерновых куль-
тур и применение современных техно-
логий земледелия позволили аграриям 
вырастить хороший урожай.

К примеру, по результатам уборки 
ранних зерновых и зернобобовых 
культур Багаевский район занял пер-
вое место в центральной орошаемой 
зоне. Губернатор Ростовской обла-

сти В.Ю. Голубев вручил победите-
лям переходящий кубок. 

Получение высокого урожая не-
возможно без модернизации и об-
новления машинно-тракторного 
парка. В 2022 году сельхозтоваро-
производители Багаевского района 
приобрели 15 тракторов и 3 зерноу-
борочных комбайна.

Государственная поддержка, по-
казав свою эффективность, стала 
важным инструментом обеспечения 
экономической стабильности агро-
промышленного комплекса. За 2022 
год предприятиям Багаевского рай-
она, имеющим статус сельхозтова-
ропроизводителя, предоставлены 
субсидии на растениеводство и жи-
вотноводство в размере 89 миллио-
нов рублей. 

об обРазовании

Одно из наиболее приоритетных 
направлений в деятельности Ад-
министрации – социальная сфера. 
Важной составляющей частью жизни 
района является образование. 

В Багаевском районе 13 дошколь-
ных, 17 общеобразовательных учреж-
дений (в том числе 15 средних и 2 
основных), а также 2 учреждения до-
полнительного образования – детско-
юношеская спортивная школа и центр 
дополнительного образования детей.

С 2019 года район является ак-
тивным участником национального 
проекта «Образование», который в 
Ростовской области представлен 8 
региональными проектами. В Бага-
евском районе реализуют 5 регио-
нальных проектов.

В 2022 году в рамках регионально-
го проекта «Успех каждого ребенка» 
в районе капитально отремонтиро-
ваны два спортивных зала – в При-
вольненской и Первомайской шко-
лах. На эти цели было выделено и 
освоено 3,9 миллиона рублей.

В ходе реализации регионально-
го проекта «Современная школа» 
из областного бюджета выделено 
7 миллионов рублей на обновле-
ние материально-технической базы. 
В прошлом году в Ажиновской, Ел-
кинской, Федуловской, Привольнен-
ской и Кудиновской школах созда-
ны центры «Точка роста». Каждое 
общеобразовательное учреждение 
получило по 1,4 миллиона рублей на 
оснащение центров мебелью и обо-
рудованием. 

В рамках регионального проекта 
«Цифровая образовательная среда» 
национального проекта «Образова-
ние» поставлено оборудование из 
Министерства общего и професси-
онального образования Ростовской 
области за счет средств областно-
го бюджета для внедрения целевой 
модели цифровой образовательной 
среды (ЦОС) в те же пять школ. 

В прошлом году из резервного 
фонда Правительства Ростовской 
области выделен и освоен 1 милли-
он рублей на укрепление материаль-
ной базы дошкольных образователь-
ных учреждений. 

Организован подвоз к 6 школам для 
347 обучающихся. Его осуществляют 
13 автобусов по 13 маршрутам. Пла-
номерно идет обновление автопарка. 
Получен автобус для подвоза обучаю-
щихся по маршруту хутор Сараи – ху-

тор Калин – поселок Привольный для 
Привольненской школы. 

Продолжается реализация проек-
та «Плавание для всех». На эти цели 
из областного и местного бюджетов 
выделено свыше 559 тысяч рублей.

В Багаевском районе функциони-
руют 24 образовательных учрежде-
ния, имеющие статус «казачье». Из 
них 11 общеобразовательных, 12 до-
школьных и одно дополнительного 
образования. 

Основная проблема в общем об-
разовании – это ликвидация второй 
смены. Для ее решения необходимо 
строительство пристроек к пяти шко-
лам района и новой школы в станице 
Багаевской. 

В конце 2021 года завершено стро-
ительство школы на 100 мест в хуторе 
Красном. В январе 2022-го новое зда-
ние открыло свои двери для обучаю-
щихся начальных классов Краснен-
ской школы.

Для развития, поддержки и про-
движения молодежных инициатив 
на базе районного Дома культуры 
открылся многофункциональный мо-
лодежный центр Багаевского района 
«Вектор роста». В 2019 году создан 
муниципальный добровольческий 
центр «Доброград». 

о культуРе 

Прошлый год объявлен Годом 
культурного наследия народов Рос-
сийской Федерации. На реализацию 
муниципальной программы «Разви-
тие культуры и туризма в Багаевском 
районе» был выделен 121 миллион 
700 тысяч рублей.

В 2022 году учреждения культуры 
приобрели основных средств на сум-
му 806 тысяч рублей. Купили компью-
теры для библиотек муниципальных 
образований, книги для пополнения 
библиотечного фонда, ноутбуки, 
принтер, модем, огнетушители.

Был произведен ремонт ото-
пительно-варочных печей за счет 
средств местного бюджета на сумму 
72 тысячи рублей.

В рамках национального проекта 
«Культура» продолжает свою де-
ятельность автоклуб, с помощью 
которого уже более трех тысяч жи-
телей населенных пунктов, где нет 
стационарных учреждений культуры, 
смогли принять участие в культурно-
развлекательных мероприятиях. 

– Примечательным событием в 
культурной жизни нашего района 
стало участие кинозала РДК в ста-
нице Багаевской во всероссийском 
проекте «Пушкинская карта», к ко-
торому мы подключились одними из 
первых в Ростовской области. Те-
перь у молодежи появилась возмож-
ность ходить в кино за счет средств, 
которые выделяются на этот проект 
государством, приобретать билеты 
в кинозал через Интернет в онлайн-
режиме. Всего за прошлый год кино-
зал РДК посетило более 1700 зрите-
лей, – продолжил А.Н. Черных.

В рамках муниципальной програм-
мы «Развитие культуры и туризма 
Елкинского сельского поселения 
Багаевского района» в 2022-2023 
годах осуществляется капитальный 
ремонт здания сельского Дома куль-
туры в хуторе Елкине. На это выде-
лено 153,1 миллиона рублей. 

О том, как развивается Багаевский район 

Образование, здравоохранение, 
культура, дорожное хозяйство, 
развитие малого и среднего пред-
принимательства – этим и другим 
важным вопросам в Багаевском 
районе уделяется первостепен-
ное значение. Подробнее о рабо-
те за последнее время рассказал 
глава Администрации Багаевско-
го района Александр Николаевич 
Черных. 

о социальной защите 

В рамках исполнения отдельных 
государственных полномочий Управ-
лением социальной защиты насе-
ления Администрации Багаевского 
района на оказание мер социальной 
поддержки граждан из бюджетов 
всех уровней в 2022 году направле-
но свыше 565 миллионов рублей, 
оказано мер социальной поддержки 
по различным направлениям в раз-
мере свыше 564 миллионов рублей. 

В рамках национального проекта 
«Демография» успешно реализуется 
региональный проект «Финансовая 
поддержка семей при рождении де-
тей». На эти цели в 2022 году выде-
лено свыше 90 миллионов рублей. 
Наиболее востребованной мерой 
социальной поддержки с 2020 года 
является ежемесячная выплата на 
ребенка в возрасте от 3 до 7 лет вклю-
чительно. В 2022-м эта выплата была 
назначена на 1743 ребенка и состави-
ла почти 183 миллиона рублей. 

На оздоровление детей из мало-
имущих семей Управление социаль-
ной защиты населения Администра-
ции Багаевского района в 2022 году 
выделило 8 миллионов 854 тысячи 
рублей и 90 тысяч рублей из средств 
местного бюджета, благодаря чему 
в санаторно-курортных и оздорови-
тельных учреждениях Ростовской 
области отдохнули 225 детей. 

Меры социальной поддержки в 
виде компенсации на оплату комму-
нальных услуг, абонентской платы 
за телефон, бесплатное изготов-
ление и ремонт зубных протезов, 
ежемесячной денежной выплаты 
региональным льготникам на проезд 
предоставляются ветеранам труда, 
реабилитированным, сельским спе-
циалистам, инвалидам, лицам, по-
страдавшим в результате аварии на 
ЧАЭС. 

В 2022 году единовременная ком-
пенсация на газификацию жилья 
выплачена 19 льготным категориям 
граждан в размере 592 тысячи ру-
блей. 

В целях улучшения материально-
го положения семей и одиноко про-
живающих граждан, оказавшихся 
в трудной жизненной ситуации, на 
оказание государственной соци-
альной помощи на основании со-
циального контракта в 2022 году по 
федеральной модели Багаевскому 
району выделено 7,2 миллиона ру-
блей, заключен 51 социальный кон-
тракт по основным направлениям: 
поиск работы, развитие предприни-
мательской деятельности, развитие 
личного подсобного хозяйства, пре-
одоление трудной жизненной си-
туации. Социальные контракты из 
областного бюджета получили 10 се-
мей с детьми на общую сумму свыше 
565 тысяч рублей.

Немаловажным направлением в 
деятельности органов социальной 
защиты является поддержка пожи-
лых людей и инвалидов, оказание 
им необходимых социальных услуг 
для улучшения материального и со-
циального положения, психологиче-
ского и физического статуса. 

Для реализации данного направ-
ления функционирует Центр со-
циального обслуживания граждан 
пожилого возраста и инвалидов 
Багаевского района. В прошлом 
году сюда обратились и получили 
различные виды социальных услуг 
3515 жителей района, в отделениях 
социального обслуживания на дому 
– 1084 человека. В социально-реа-
билитационных отделениях прошли 
курс социальной реабилитации 53 
человека. 

Для доставки людей старше 65 
лет в медицинские организации на 
базе Центра социального обслужи-
вания Багаевского района создана 
мобильная бригада. Для этого есть 
автомобиль на 16 пассажирских 
мест. В 2022 году услугой воспользо-
вались около 2 тысяч человек.

Также работает «социальное так-
си», оборудованное для перевозки 
инвалидов и других маломобиль-
ных групп населения. Этой услугой 
в 2022-м воспользовались 407 чело-
век. 

о здРавоохРанении 

Важнейшим направлением дея-
тельности Администрации района 
является здравоохранение. 

Острым все еще остается вопрос 
кадров. Не хватает терапевтов, аку-
шеров-гинекологов. В 2022 году тру-
доустроено 7 врачей и 10 средних 
медицинских работников. Выдано 3 
целевых направления в Ростовский 
государственный медицинский уни-
верситет. 

Сохраняется тенденция снижения 
общей смертности населения, в том 
числе младенческой и детской, а 
также от туберкулеза, болезней сер-
дечно-сосудистой системы. В то же 
время с 2016 года отмечается сниже-
ние уровня рождаемости. 

Центральная районная больница 
Багаевского района участвует в ре-
ализации Указа Президента России 
«О национальных целях и стратеги-
ческих задачах развития Российской 
Федерации до 2024 года» по проекту 
здравоохранения. Завершен капи-
тальный ремонт в амбулатории ху-
тора Елкина на сумму 6,5 миллиона 
рублей. 

В рамках реализации государ-
ственной программы Российской Фе-
дерации «Развитие здравоохране-
ния» в 2022 году в поликлиническое 
отделение для оказания первичной 
медико-санитарной помощи приоб-
ретены маммограф, шкафы меди-
цинские, спирометр диагностиче-
ский, тонометр офтальмологический 
(на сумму 14,9 миллиона рублей). 
Получены и введены в эксплуатацию 
наркозно-дыхательный аппарат, сто-
матологическая установка.

Из средств районного бюджета вы-
делено более миллиона рублей на 
приобретение туберкулина и вакцин.

о газификации и доРогах 

Продолжаются строительство, ре-
конструкция и капитальный ремонт 
объектов водопроводно-канализа-
ционного хозяйства. Не снижаются и 
темпы газификации. В прошлом году 
уровень газификации района соста-
вил 72%, а в этом должен достичь 
73%. 

Еще одна тема, которая волнует 
каждого жителя, – это состояние ав-
томобильных дорог. На реализацию 
подпрограммы «Развитие транспорт-
ной инфраструктуры» на 2022 год 
были предусмотрены средства в раз-
мере более 94 миллионов рублей. 
Они направлены на мероприятия 
по капитальному ремонту, ремонту, 
содержанию и проектированию ав-
томобильных дорог местного значе-
ния.

В рамках национального проекта 
Российской Федерации «Безопас-
ные и качественные автомобильные 
дороги» в 2022 году капитально от-
ремонтирована дорога от кольца по 
улице Московской до Багаевского 
водного терминала «РосАгрейн» 
станицы Багаевской. 

На мероприятия по ремонту и со-
держанию автомобильных дорог на-
правлены средства дорожного фон-
да в размере 42,2 миллиона рублей.

На участке автомобильной до-
роги «станица Багаевская – хутор 
Белянин – хутор Краснодонский» 
установлено тросовое ограждение. 
Приведены в соответствие с нацио-
нальными стандартами пешеходные 
переходы вблизи общеобразова-
тельных учреждений в станице Бага-
евской и хуторе Федулове на сумму 
1,9 миллиона рублей.

По сравнению с прошлым годом 
число обращений граждан по разным 
вопросам уменьшилось на 6%. Ак-
тивность жителей снижается, ведь с 
ними ведется большая работа по ин-
формированию в средствах массовой 
информации и социальных сетях. На 
поступающие сообщения жителей в 
социальных сетях в 2022-м Админи-
страция дала более 80 ответов.

Ксения Жукова, 
фото из архива Администрации 

Багаевского района
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дом культуРы в селе киселево 

– Сейчас один из самых значимых 
для нас проектов – это реконструк-
ция сельского Дома культуры в селе 
Киселево Красносулинского района 
Ростовской области. Был заключен 
контракт на 304 миллиона 500 тысяч 
рублей на два года. Большая часть 
средств – из федерального бюджета 
(свыше 270 миллионов 250 тысяч ру-
блей). 5 миллионов рублей выделено 
из областного бюджета и остальные 
средства – из местного. Работы на-
чались в марте прошлого года, а к 
ноябрю должны уже завершиться, 
– сообщил глава Администрации Ки-
селевского сельского поселения Олег 
Иванович Каралкин.  

Дом культуры в селе Киселево смо-
жет принять 350 гостей. Здесь будет 
располагаться конференц-зал, поме-
щение для спортивных мероприятий 
и занятий в секциях. Продолжит раз-
виваться и художественная самодея-
тельность. 

На территории действует народный 
самодеятельный коллектив «Киселя-
ночка» (руководитель – Марина Сер-
геевна Чижикова), ежегодно принима-
ющий участие во всех мероприятиях 
родного села, Красносулинского райо-
на и Ростовской области. Копилка на-
град коллектива пополняется и дипло-
мами международных и всероссийских 
конкурсов.

Коллектив является обладателем 
дипломов первой степени Междуна-
родного фестиваля-конкурса нацио-
нальных культур и современного твор-
чества «Арт-парад» (Ростов-на-Дону), 
Международного конкурса-фестиваля 
национальных культур и традиций «Мы 
вместе» (Москва), дипломов третьей 
степени  XIII Всероссийского конкурса 
юношеского и молодежного творчества 
«Новое поколение» (Москва), III Меж-
дународного рождественского много-
жанрового конкурса-фестиваля «Арт 
Базар» (Москва).  

После реконструкции Дома культу-
ры у участников коллектива появятся 
более комфортные условия, для того 
чтобы проводить репетиции и завоевы-
вать новые награды, а также радовать 
слушателей своими выступлениями. 

обелиск для жителей 
богненко 

Другим значимым событием для жи-
телей Киселевского сельского поселе-
ния стала установка обелиска в хуторе 
Богненко. 

– Раньше в хуторе не было никако-
го памятного места, посвященного ге-
роям Великой Отечественной войны. 
В сентябре прошлого года местные 
жители обратились к Администрации 
с просьбой каким-то образом увекове-

чить память павших бойцов. Мы выде-
лили участок, начались работы. И вот 
уже к 9 Мая в хуторе Богненко состо-
ится открытие обелиска, – продолжил 
О.И. Каралкин. 

памятник мичуРину 

В Киселевском сельском поселении 
чтут память не только героев Вели-
кой Отечественной войны, но и вы-
дающихся русских деятелей, живших 
и трудившихся на благо Родины за-
долго до огненных 40-х. В свое время 
в селе Киселево был создан колхоз, 
носивший имя Ивана Владимировича 
Мичурина – видного советского уче-
ного-биолога и селекционера, автора 
многих новых сортов плодово-ягодных 
культур и научных публикаций, перво-
открывателя метода гибридизации, 
доктора биологии. 

Как дань уважения к памяти выдаю-
щегося ученого в селе был установлен 
мемориал Мичурина. В этом году уже 
заключены контракты и в большей сте-
пени выполнены работы по капиталь-
ному ремонту объекта. Есть в поселе-
нии и памятник Ленину, который также 
поддерживают в порядке. 

в честь геРоя 
социалистического тРуда 

Семен Иванович Кравцов – еще 
одна фигура, хорошо знакомая каж-
дому в Киселевском сельском посе-
лении. Семен Иванович – организатор 
сельскохозяйственного производства, 
председатель располагавшегося здесь 
колхоза имени Мичурина. 

Семен Кравцов родился в 1923 году 
в хуторе Прохоровка Красносулинско-
го района в бедной семье крестьяни-
на. С 16 лет началась его трудовая 
деятельность электрослесарем на 
одной из шахт Красносулинского шах-
тоуправления. Семен окончил школу 
фабрично-заводского ученичества, а 
затем снова работал на шахте. Крав-
цов – участник Великой Отечественной 
войны, награжден орденом Красной 
Звезды. 

В 1955 году Семену Ивановичу пред-
ложили возглавить трудный тогда во 
всех отношениях колхоз имени Мичу-
рина. В 1971-м колхоз удостоен орде-
на «Знак Почета» и почетной грамоты 
Президиума Верховного Совета СССР. 
Девять колхозников были награждены 
орденами. А председатель С.И. Крав-
цов получил орден Ленина и звание 
Героя Социалистического Труда.

В Киселевском сельском поселении 
есть памятные места, посвященные 
Семену Ивановичу Кравцову, в мест-
ной школе действует музей. Столетие 
со дня рождения Семена Кравцова, бо-
лее трех десятков лет руководившего 
предприятием, отметили торжествен-

но. На праздник приехали дети, внуки 
Героя Социалистического Труда. 

доРоги и благоустРойство 

Продолжаются работы и по благо-
устройству. В Киселевском сельском 
поселении есть населенные пункты 
без централизованного водоснабже-
ния, где люди берут воду из колодцев. 
Их и решено было привести в порядок 
в текущем году. Все объекты облице-
вали плиткой, вокруг каждого возвели 
ограждения, как этого требует Феде-
ральная служба по надзору в сфере 
защиты прав потребителей и благопо-
лучия человека (Роспотребнадзор). 

В Киселевском сельском поселе-
нии проводятся работы по ремонту 
дорог. Планируется получить из рай-
онного бюджета около 4 миллионов 
рублей на ремонт дороги в хуторе 
Украинском на улицах Ворошилова и 
Кооперативной. 

газификация и мобильная 
связь   

В прошлом году были закончены 
проектные работы по строительству 
подводящих сетей газопровода к ху-
торам Богненко, Черниково и Петров-
скому. Сейчас на стадии завершения 
проектные работы по разводящим се-
тям в этих населенных пунктах. 

Планируется, что уже до ноября 
следующего года эти хутора гази-
фицируют. Более 530 местных жите-
лей будут обеспечены газом. Таким 
образом задача, которую поставил 
губернатор Ростовской области Ва-
силий Юрьевич Голубев по стопро-
центной газификации региона, вы-
полняется в Киселевском сельском 
поселении в срок.    

Кроме того, по состоянию на 
1 апреля завершены работы по обе-
спечению мобильной связью хутора 
Богненко и села Ребриковка. Теперь 
это благо цивилизации получили 
еще 228 человек. 

На территории есть большие пред-
приятия. К примеру, Новошахтинский 
перерабатывающий завод – крупней-
ший налогоплательщик, предостав-
ляющий рабочие места местным жи-
телям. В компании работает около 
полутора тысяч человек, два десятка 
которых – из Киселевского сельского 
поселения. 

Здесь же располагается и группа 
агропредприятий «Ресурс», входя-
щая в «100 губернаторских инвести-
ционных проектов», и агрофирма 
«Топаз-Юг» – один из крупнейших 
землевладельцев в районе. 

Ксения Жукова, 
фото из архива Администрации 

Киселевского сельского поселения

Значимые проекты 
Киселевского сельского поселения 
Глава Олег Иванович Каралкин рассказал о том, как развивается муниципальное образование в Красносулинском районе.

Киселевское сельское поселение имеет давнюю и слав-
ную историю. Село было основано еще в 1810 году вой-
сковым старшиной Дмитрием Киселевым – отсюда и на-
звание. А первыми жителями населенного пункта стали 
семьи крепостных крестьян. Сегодня село Киселево яв-
ляется административным центром Киселевского сель-
ского поселения, расположенного на западе Красносу-
линского района, и занимает площадь в 191 квадратный 
километр. Также в поселение входят еще 12 населенных 
пунктов. Численность населения – около трех тысяч че-
ловек. О планах и о том, что было сделано за последнее 
время, рассказал глава Киселевского сельского поселе-
ния Олег Иванович Каралкин. 
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Распространяется бесплатно

– Роман алексеевич, в предыду-
щие годы направления вашей рабо-
ты в основном касались решения 
вопросов граждан, больниц, проек-
тов для пожилых людей. как изме-
нилась деятельность в 2022 году с 
учетом всех сложившихся обстоя-
тельств?

– Изменений почти не произошло 
– мы, как и прежде, в срок выполняем 
наказы граждан, точечно помогаем ре-
шить проблемы избирателей, которые 
обращаются ко мне лично. Пандемия 
коронавирусной инфекции научила 
нас быть гибкими, поэтому основная 
задача, которая стояла перед нами в 
прошлом году, – это вернуться к при-
вычным очным встречам с избирателя-
ми, чтобы у граждан не сложилось ощу-
щения, что их потребности и проблемы 

стали иметь меньшее значение из-за 
внешних обстоятельств. Это не так.

– что именно было сделано в рам-
ках наказов?

– Приобретено необходимое для До-
мов культуры, больниц, детских садов и 
школ Красносулинского района и города 
Новошахтинска – от простых вещей вро-
де мебели до сложного оборудования. 
Реконструированы участки дорог и водо-
проводов. В рамках народной программы 
в прошлом году в Родионово-Несветай-
ской детской школе искусств появился 
рояль, а в школе искусств Новошахтин-
ска – более 30 струнных инструментов. 
Также в городе построены две легкоат-
летические площадки. На сегодняшний 
день выполнено 75% от запланирован-
ных в 2018 году проектов. Если учесть, 
что из оставшихся проектов больше по-

Роман Лютиков: 
«В сложные времена важно сконцентрироваться 
на тех, кто будет строить страну в будущем» 

Депутат Законодатель-
ного Собрания Ростов-
ской области Роман Алек-
сеевич Лютиков в беседе 
с корреспондентом «Пар-
ламентского вестника 
Дона» рассказал о де-
путатской работе в 2022 
году и планах на 2023-й. 

ловины находятся в работе, то мы можем 
говорить об успешной реализации народ-
ной программы в округе.

– какие события ушедшего года в 
округе вам хотелось бы отметить?

– В декабре прошлого года в Ново-
шахтинске был открыт ледовый дворец 
мирового стандарта, укомплектованный 
всем необходимым для тренировок 
хоккейной команды. Объект построен в 
рамках программы «Газпром – детям». 
Важно, что он приспособлен также для 
маломобильных граждан, желающих 
заниматься спортом. Я лично был под 
огромным впечатлением после посе-
щения ледовой арены. Тренажеры, раз-
девалки, сауны – все действительно на 
очень высоком уровне. Надеюсь, что че-
рез несколько лет мы увидим среди хок-
кеистов и звезд фигурного катания спор-
тсменов-новошахтинцев. Для меня этот 
проект значим еще потому, что в ушед-
шем году мы много внимания уделяли 
вопросам культуры и обучения детей. 

– в чем еще проявлялось данное 
внимание? 

– Мы много общались напрямую 
со школьниками в рамках занятий 
«Разговоры о важном». Это не такая 
простая задача, как может казаться. 
Иногда сложно подобрать слова для 
беседы с собственными детьми, а 
здесь целый класс.

Особое внимание уделяем детям, 
чьи родители находятся в зоне СВО 
(специальной военной операции). Пока 
отцы защищают интересы всей страны, 

мы, насколько возможно, заботимся об 
их семьях. И речь не только о матери-
альной поддержке. Например, для не-
которых детей организован проезд на 
дополнительные занятия и обратно. 
Мобилизованным военнослужащим 
можно позвонить, написать, передать 
посылку – все это сделано так, чтобы 
дети сохраняли связь с родителями. 

В сложные времена важно сконцен-
трироваться на тех, кто будет строить 
страну в будущем. Поэтому наша пер-
воочередная задача – сформировать у 
детей понимание, что государство всег-
да на их стороне, что учиться, работать 
и развиваться можно в родном городе 
или поселении. И сегодня работа депу-
тата – это быть проводником, который 
помогает выстроить людям вектор соб-
ственного развития соразмерно с век-
тором развития государства. 

– что это дает самому депутату?
– Это формирует совершенно иную 

культуру взаимоотношений человека и 
государства в будущем. Прямой диа-
лог – то, к чему мы шли все эти годы. 
И здесь уже власть не будет волшебной 
палочкой, которая вмиг решит чью-то 
единичную проблему. Здесь будет со-
вместная планомерная работа над на-
шим общим прогрессивным будущим.

– как будет выглядеть эта со-
вместная прогрессивная работа? 

– Думаю, она будет похожа на слу-
чай, который произошел в прошлом 
году в Красносулинской школе. Ко 
мне обратилась педагог Киселевской 
СОШ. После прохождения обучения 
учитель решила организовать в шко-
ле уроки, посвященные экологии. Для 
этих занятий понадобился не совсем 
стандартный инвентарь – чемоданчик 
с секретами переработки сырья. Со 
стороны может показаться, что это 
пустяковый вопрос, но пока у школы 
появится возможность приобрести 
подобное, могут пройти годы. Мы по-
старались оперативно выполнить 
просьбу, и уже с декабря прошлого 
года педагог проводит уроки с по-
мощью набора: показывает вещи из 
вторсырья и способы его сортировки. 
Практика более чем полезная: совсем 
скоро наша страна должна перейти 
на раздельный сбор мусора для его 
дальнейшей переработки. 

Такая небольшая история – это фун-
дамент будущего развития и благопо-
лучия нашей страны. 

Ксения Жукова,
фото предоставил Роман Лютиков

22 пРогРаммы 
В 2022 году в Гуково реализовывалось 22 му-

ниципальные программы: в части развития здра-
воохранения, культуры, образования, спорта, 
поддержки молодежи, социальной поддержки 
граждан, в части обеспечения населения доступ-
ным и комфортным жильем, качественными жи-
лищно-коммунальными услугами, формирования 
комфортной городской среды, развития транс-
портной системы, благоустройства города, охра-
ны окружающей среды, а также в целях защиты от 
чрезвычайных ситуаций и обеспечения пожарной 
безопасности, профилактики правонарушений и 
обеспечения общественного порядка. 

Также реализовывались муниципальные про-
граммы в части экономического развития, реги-
страции права собственности муниципального 
имущества и земельных участков, управления му-
ниципальными финансами, поддержки и развития 
казачества, формирования законопослушного по-
ведения участников дорожного движения, энер-
гоэффективности, информационного общества 
и муниципального управления. При этом часть 
программных мероприятий стала возможной бла-
годаря осуществлению региональных проектов 
Ростовской области, разработанных в рамках на-
циональных проектов Российской Федерации.
благоустРойство 

Как рассказал Е.А. Гриненко, в рамках реализа-
ции приоритетного проекта «Формирование ком-
фортной городской среды» национального проекта 
«Жилье и городская среда» на территории города 
в прошлом году заключен муниципальный контракт 
на благоустройство парка поселка шахты Ростов-
ской на общую сумму в 67 миллионов рублей. Срок 
окончания работ – 30 октября текущего года. На 
объекте планируется установить спортивное обору-
дование, памп-трек, обустроить зоны тихого отдыха, 
фуд-корта, высадить деревья, кустарники и цветы. 

Муниципальной общественной комиссией 
утверждены семь дворовых территорий, подле-
жащих благоустройству: на улицах Костюшкина, 
28, Колодезной, 57, Карла Маркса, 136, Карла 
Маркса, 116, Герцена, 126, Киевской, 65, Нахи-
мова, 7. На эти цели в 2023 году запланированы 
средства в размере 15 миллионов рублей.

Следует отметить еще одну муниципальную 
программу города Гуково – «Благоустройство, 
охрана  окружающей среды и рациональное 
природопользование». В рамках ее реализации 
в 2022 году обеспечено освещение улиц города 
Гуково, выполнены работы по улучшению и со-
держанию состояния объектов зеленых насаж-
дений, отловлено 45 безнадзорных животных, 
произведена санитарная очистка на площади 27 
гектаров, обустроено 6 контейнерных площадок 
для сбора твердых коммунальных отходов. 
пеРеселение гРаждан 

В 2022 году в рамках реализации 5-го этапа 
(2022-2023 годы) областной адресной программы 
«Переселение граждан из многоквартирных до-
мов, а также домов блокированной застройки, при-
знанных аварийными после 1 января 2012 года, в 
2017-2023 годах» на территории Гуково переселе-
но 178 семей (408 человек) из 35 аварийных много-
квартирных домов. Общая стоимость мероприятий 
– свыше 283 миллионов рублей. 

В 2023 году на завершение мероприятий по 
переселению граждан из аварийного жилищного 
фонда в рамках 5-го этапа запланировано 447 
миллионов рублей средств Фонда содействия ре-
формированию жилищно-коммунального хозяй-
ства. Эти деньги пойдут на расселение 152 семей 
(352 человека) из 19 аварийных многоквартирных 
жилых домов.

– В прошлом году в рамках программы «Содей-
ствие переселяемым из ветхого жилья гражданам 
в приобретении жилья взамен сносимого ветхо-
го» Федерального государственного бюджетного 
учреждения по вопросам реорганизации и ликви-
дации нерентабельных шахт и разрезов «ГУРШ» 
завершено переселение 9 семей (19 человек) из 9 
ветхих домов, – рассказал  глава Администрации 
города Гуково Е.А. Гриненко.

В 2023 году в рамках программы ГУРШ плани-
руется переселить еще 4 семьи (9 человек) из 4 
ветхих домов.
обеспечение жильем 

В рамках реализации основного мероприятия 
«Обеспечение жильем молодых семей» государ-
ственной программы «Обеспечение доступным и 
комфортным жильем и коммунальными услугами 

граждан Российской Федерации» в прошлом году 
предоставлены сертификаты на приобретение жи-
лья трем молодым семьям на общую сумму в два 
миллиона рублей. 

В 2022 году на осуществление государствен-
ных полномочий по обеспечению жилыми поме-
щениями детей-сирот и детей, оставшихся без 
попечения родителей, предоставлена субвенция 
в размере более 22 миллионов рублей для при-
обретения 21 жилого помещения. 

По состоянию на 1 марта приобретено 3 жилых 
помещения для детей-сирот и детей, оставшихся 
без попечения родителей, на общую сумму свыше 
4 миллионов рублей.

– Добавлю, что на территории муниципального 
образования «Город Гуково» расположено 1507 
многоквартирных домов. Более 30% из них по-
строены до 1960 года. В 2022-м межведомствен-
ной комиссией Администрации города Гуково об-
следовано 19 домов, семь из которых признаны 
аварийными и подлежащими сносу. Граждане, 
собственники жилых помещений, проживающие 
в аварийном жилищном фонде, имеют основания 
участвовать в муниципальной программе города 
Гуково «Обеспечение доступным и комфортным 
жильем населения», – отметил Евгений Алексан-
дрович Гриненко. 
автодоРоги 

В 2022 году за счет средств городского бюд-
жета восстановлено 17 646 кв.м асфальтового 
покрытия. А в рамках национального проекта 
«Безопасные качественные дороги» завершен 
ремонт автомобильных дорог по улице Колодез-
ной (от улицы Кутузова до улицы Пархоменко), по 
улицам Дорожной, Милицейской (на участках от 
улицы Базарной до улицы Матросова и от улицы 
Ковалева до улицы Комсомольской). Выполнен 
ямочный ремонт на улицах Чернышевского, Круп-
ской, Пушкина, Лермонтова, Свободы, Бетонной, 
Кольцевой, Киевской, Фрунзе на сумму свыше 7 
миллионов рублей. Отремонтированы дороги по 
улице Пархоменко в районе железнодорожного 
переезда, по улице Короткой.

Ксения Жукова, 
фото из архива Администрации Гуково

Евгений Александрович Гриненко 
окончил Ростовский государственный 
университет путей сообщения, работал 
в Министерстве сельского хозяйства и 
продовольствия Ростовской области, а 
также в Министерстве экономическо-
го развития Ростовской области. Был 
заместителем главы Администрации 
Родионово-Несветайского района, ди-
ректором по развитию компании «Ти-
тан», директором «Индустриального 
парка «Гуково», заместителем директо-
ра ООО «АгроСантехмонтаж». Также 
занимался общественной деятельно-
стью: избирался депутатом Болдырев-
ского сельского поселения, был предсе-
дателем Собрания депутатов – главой 
Родионово-Несветайского района. 
Весной 2020-го назначен на пост главы 
Администрации города Гуково. О том, 
что было сделано за последнее время, и 
о планах Евгений Александрович рас-
сказал в интервью «Парламентскому 
вестнику Дона». 

В Гуково реализуется 22 программы 
В городе уделяется внимание самым разным вопросам – от благоустройства парков до пере-
селения жителей аварийного фонда. 


